
КНИТУ вошел в топ-50 российских 
вузов по техническим направлениям в 
рейтинге «Эксперт РА»

Российское рейтинговое агентство 
«Эксперт РА» (RAEX) опубликовало рей-
тинги репутации отечественных вузов по 
техническим и экономическим направле-
ниям. Казанский национальный исследо-

вательский технологический университет 
занял в рейтинге отобранных 108 россий-
ских вузов по «техническим, естественно-
научным направлениям и точным наукам» 
32 позицию. 

Рейтинги репутации были подготов-
лены впервые и основаны исключитель-
но  на оценке университетов целевыми 
группами без учета статистических по-
казателей. Вузы-лидеры по техническим 
и экономическим направлениям выбраны 
по итогам масштабных опросов, прове-
денных в течение  2012-2014 гг. Всего 
было получено более 15 тысячи оценок 
респондентов (представителей акаде-
мических кругов, научного сообщества, 
компаний-работодателей, студентов и 
выпускников) из 78 регионов Российской 
Федерации. 

В топ-50 вузов в сфере «технических, 
естественнонаучных направлений и точ-
ных наук» вошли три казанских вуза. 

КНИТУ-КХТИ занял в рейтинге 32 место, 
КНИТУ-КАИ им.А.Н.Туполева - 41 место. 
КФУ – на 15 строке.

Лидирующие позиции в рейтинге зани-
мают столичные университеты – это МГУ 
им.М.В.Ломоносова (1 место), МГТУ им. 
Н.Э.Баумана - Национальный исследова-
тельский университет техники и техноло-
гий (2 место) и МФТИ (ГУ) (3 место).

* * *
Профком КНИТУ занял 1-е место во 

Всероссийском конкурсе «Траектория 
успеха» среди программ развития пер-
вичных профсоюзных организаций вузов 

России (см. с. 10). 
* * *

Одно из трех пленарных заседаний 
Международного форума в рамках 
Ежегодной конференции Американ-
ского общества по инженерному об-

разованию ASEE в июне 2015 г. в Си-
этле (США) проведет Фонд «Инженерная 
педагогика» в лице Российского мони-
торингового комитета Международно-
го общества по инженерной педагогике 
(РМК IGIP) и его Вице-президента, перво-
го проректора КНИТУ по учебной работе 
В.Г.Иванова (см. с.16 ). 

* * *
В соответствии с Распоряжением 

Правительства Российской Федера-
ции от 31 июля 2014 г. премия Пра-
вительства Российской Федерации 
2014 года в области образования 
была присуждена Кудрявцеву Юрию 
Михайловичу, доктору педагогических 
наук, профессору кафедры методологии 
инженерной деятельности, директору 
Центра профессиональной психолого-
педагогической переподготовки институ-
та дополнительного профессионального 
образования КНИТУ.
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Хорошие новости

Есть в осени первоначальной короткая, но дивная пора, когда самые 
обворожительные и талантливые девушки нашего вуза сражаются 
за звание Мисс КНИТУ (подробно - на стр. 9).  
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В 
рамках визита со-
стоялась встре-
ча делегации со 
студентами из 

Туркменистана, обучаю-
щимися в КНИТУ, а также 
с ректором университета 
Германом Дьяконовым.

Тепло поприветствовав 
студентов-земляков (а 
их в КНИТУ учится более 
шестисот), Вице-премьер 
Туркменистана призвал 
ребят хорошо учиться и 
подчеркнул, что сегодня, 
в условиях конкуренции 
на рынках нефтедобычи, 
республике нужны грамот-

ные, хорошо мыслящие 
специалисты.

Студенты задали Бай-
мураду Гельдимурадо-
вичу множество вопро-
сов, например, о воз-
можности прохождения 
практики на отраслевых 
предприятиях Туркмени-
стана, с одной стороны, 
и Татарстана, с другой, 
о перспективах научно-
исследовательской работы 
студентов. Господин Ход-
жамухаммедов заверил, 
что в родной республике 
выпускников КНИТУ ждут 
с нетерпением на нефте-

газохимических предпри-
ятиях, есть возможность 
также организовывать там 
практику студентов. Рас-
сказал он и об открывшем-
ся недавно в Туркмениста-
не крупном Университете 
нефти и газа, который в 
этом году посетил ректор 
Г.С.Дьяконов. С Германом 
Сергеевичем были до-
стигнуты договоренности 
о научном обмене, реа-
лизации программ повы-
шения квалификации пре-
подавателей туркменского 
университета в КНИТУ, с 
одной стороны, и о чтении 
лекций преподавателями 
из Казани в туркменском 
университете нефти и 
газа, с другой стороны.

Генеральный директор 

ОАО «Татнефть» Наиль 
Маганов подчеркнул, что 
Татарстан и Туркменистан 
связывает большая друж-
ба, основанная не только 
на экономических инте-
ресах, но и на теплых от-
ношениях руководителей 
наших республик. Наиль 
Ульфатович отметил, что 
совместные проекты Та-
тарстана и Туркменистана 
в области технологий не-
фтедобычи, нефтеотдачи 
скважин, нефте и газопе-
реработки будут разви-
ваться. Он также отметил, 
что предприятия «Тат-
нефти» с удовольствием 
возьмут студентов из Тур-
кменистана на практику, а 
самым достойным из них 
будут давать рекоменда-

ции для туркменских пред-
приятий.

От лица деканов КНИТУ 
выступила профессор, 
де кан ФХТПМК Ася Мои-
сеевна Ярошевская, ко-
торая охарактеризовала 
студентов из Туркмении 
как очень трудолюбивых, 
воспитанных, уважительно 
относящихся к старшим и 
своим товарищам: «Хоть и 
нелегко им даются знания, 
они всегда стараются и 
приходят на помощь друг 
другу».

Вепа Атагельдиевич 
Нурсахатов, председатель 
Национально-культурной 
автономии Туркменистана 
в Татарстане, имеющей 
молодежное крыло, при-
звал ребят быть активны-

ми и в общественной ра-
боте.

В ходе встречи и сту-
денты, и представители 
КНИТУ говорили о необхо-
димости увеличения квот 
правительства России для 
оплаты обучения студен-
тов из Туркменистана по 
профильным техническим 
специальностям.

В заключение встречи 
ректор Герман Дьяконов 
рассказал о планах по от-
крытию представительства 
КНИТУ в Туркменистане. 
«Мы довольны тем, как 
учатся у нас ваши ребята 
– у них есть желание и ста-
рание. Готовы брать таких 
студентов еще больше!», 
– отметил Герман Сергее-
вич.  

Свои экспозиции на 4 от-
раслевых выставках пред-
ставили 216 компаний из 
46 регионов России и 14 

зарубежных стран. В первом па-
вильоне выставки была представ-
лена экспозиция Казанского на-
ционального исследовательского 
технологического университета, 
вызвавшая большой интерес ты-
сяч участников и гостей, а также 
правительственной делегации Та-
тарстана во главе с Президентом 
РТ Р.Н.Миннихановым. 

В день открытия форума рек-
тор КНИТУ  Г.С.Дьяконов вы-
ступил с докладом в ходе 
научно-практической конфе-
ренции, организованной ОАО 
«Татнефтехиминвест-холдинг». 

В выставке приняли участие 
компании из Австрии, Румынии, 
Беларуси, Германии, Кореи, Ки-
тая, Австрии, США, Казахстана, 
Колумбии и Украины. Туркмени-
стан был представлен на самом 
высоком уровне - выставку по-
сетил Вице-премьер республики 
Баймырат Хаджамухаммедов 
(в этот же день он посетил и наш 
университет). От имени прави-
тельства России гостей привет-
ствовал замминистра энергетики 
Кирилл Молодцов.

Особый интерес посетителей 
экспозиции КНИТУ вызвала поли-
мерная экологически чистая упа-
ковочная пленка с регулируемым 
временем биоразложения. Вот что 
пишет об осмотре Президентом 
экспозиции КНИТУ деловая элек-
тронная газета «Бизнес-Онлайн»:

 «У экспозиции КНИТУ ректор 
Герман Дьяконов представил раз-

личные химические компоненты 
для нефтедобычи - разноцветные 
жидкости красовались в круглых 
стеклянных колбочках на ножках. 
Президент РТ, впрочем, тут же 
поинтересовался, много ли сту-
дентов из Туркменистана учатся 
в вузе.

«Из Туркменистана? Довольно 
много - 600 человек, - переклю-
чился на минуту Дьяконов. - Есть 
студенты по прямому договору с 
«Туркменхимией», есть и те, что 
учатся за свои деньги. Но там 
много наших выпускников работа-
ет...».

Оставив студенческую тему, 
ректор перешел на новые проек-
ты вуза и рассказал о немецком 
планетарном экструдере, который 
КНИТУ намеревается поставить в 
«Химграде».

«Если нас эмбарго не накроет, 
у нас будет уникальный аппарат - 
модификация полимеров, исправ-

ление свойств, компаунды - можно 
даже химические реакции прово-
дить, мы в Германии уже пробо-
вали, - увлеченно рассказывал он. 
- А вот целая гамма химических 
компонентов по повышению не-
фтеотдачи...»

Среди всего прочего Дьяконов 
продемонстрировал водораство-
римую пленку на основе крахмала 
с управляемыми свойствами.

«Можно сделать так, что за час 
будет в воде растворяться, а мож-
но и за год», - пояснил он экологи-
ческие тонкости нового продукта.

«Вот на чем надо наши указы 
писать - подписал, а он раство-
рился», - пошутил Минниханов» 
(репортаж Дмитрия Катаргина, 
http://www.business-gazeta.ru/
article/113138/). 

Сразу после открытия фору-
ма и осмотра экспозиции в глав-
ном павильоне выставки начала 
свою работу научно-практическая 

конференция «Основные тенден-
ции развития нефтехимической 
и нефтеперерабатывающей от-
расли», организованная ОАО 
«Татнефтехиминвест-холдинг», 
под председательством Рафината 
Яруллина, гендиректора холдинга.  

Ректор Герман Дьяконов вы-
ступил вторым после профессо-
ра Сергея Варфоломеева (Ин-
ститут биохимической физики 
им.Н.М.Эмануэля РАН, Москва), 
рассказавшего о тенденциях раз-
вития энергетики в России на 
основе  возобновляемого сырья. 
Доклад Г.С.Дьяконова был посвя-
щен опыту и достижениям КНИТУ 
в сфере подготовки специалистов 
и проведения научных исследова-
ний  КНИТУ в нефте- и газохимии. 

Герман Сергеевич остановил-
ся на таких аспектах, как про-
мышленная ориентация вуза, 
сотрудничество с крупнейши-
ми отраслевыми корпорациями, 

уникальный Совет попечителей, 
растущий бюджетный прием по 
техническим специальностям для 
нефтехимического комплекса, 
целевой прием по заказу отрас-
левых предприятий. Рассказал 
ректор и о росте магистратуры, 
которая становится все более 
промышленно ориентированной, 
творческой работе со школа-
ми, международном партнерстве 
вуза, в том числе нарастающей 
международной аккредитации об-
разовательных программ.

В работе конференции приняли 
участие докладчики из шести ин-
ститутов и научных центров РАН, 
ОАО «Нижнекамскнефтехим», ОАО 
«ТАИФ-НК»,  РГУ нефти и газа 
им.И.М.Губкина, ОАО «ЮОП», «Эр 
Ликид», зарубежных компаний. По-
слушать выступления собралось 
много представителей КНИТУ: 
профессоров, деканов, маги-
стров, аспирантов и студентов.
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Сделано в КНИТУ

3 сентября университет посетили официальная делегация Туркменистана во главе с Вице-
премьером республики Баймурадом Ходжамухаммедовым и председателем государственного 
концерна «Туркменнефть» Тачдурды Бегджановым, а также Генеральный директор 
ОАО «Татнефть», председатель Совета директоров ОАО «ТАНЕКО» Наиль Маганов.  

Студентами из Туркменистана 
мы довольны 

Одно из крупнейших
 событий 
нефтегазохимической 
промышленности России - 
XXI татарстанский 
нефтегазохимический 
форум — проходил 
с 3 по 5 сентября 
на «Казанской ярмарке».   

Выставки, ярмарки

Международное сотрудничество
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Э
то совместный проект 
КНИТУ с Институтом Ли 
Якокки Университета Ли-
хай (США) по освещению 

возможностей организации меж-
дународного бизнеса в нефтега-
зохимическом секторе экономи-
ки России и Татарстана, а также 
развитию лидерства, навыков ко-
мандной работы в компаниях.

Мероприятие проводилось с 
9 по 15 сентября 2014 года при 
поддержке Министерства эконо-
мики Республики Татарстан.

Церемония открытия школы 
состоялась 9 сентября в актовом 
зале КНИТУ-КХТИ. На ней присут-
ствовали заместитель министра 
экономики Республики Татарстан 
Артем Здунов, директор Инсти-
тута Ли Якокки Ричард Брандт 
(США), руководитель программы 
«Global Village on the Move» Уни-
верситета Лихай Триша Сью Алек-
си (США), а также организаторы 
проекта со стороны КНИТУ - про-

ректор по учебно-методической 
работе Александр Кочнев, завка-
федрой инноватики в химической 
технологии Дильбар Султанова и 
начальник управления междуна-
родной деятельностью Юлия Зи-
ятдинова.

«Мы несколько лет готови-
ли этот проект с коллегами из 
Университета Лихай и Института 
Ли Якокки, - отметила Дильбар 
Султанова, - и в его реализации 
нам помогало правительство 
Республики и лично заммини-
стра экономики Артем Здунов». 
В свою очередь, он отметил, что 
Татарстан, старающийся пригла-
шать экспертов из разных стран, 
не случайно был выбран местом 
проведения школы. Татарстан с 
его развитым нефтегазохимиче-
ским комплексом, машиностро-
ением постоянно ищет новые 
ниши и старается занять достой-
ное место на мировом рынке. 
«Мы постараемся рассказать 

участникам, как вести бизнес в 
Татарстане, имеющем значитель-
ный потенциал для привлечения 
инвестиций. Неслучайно круп-
нейшие рейтинговые агентства 
подтверждают нашу благонадеж-
ность по отношению к партнерам, 
и такие встречи позволят повы-
сить доверие друг к другу». По 
мнению Артема Здунова, самое 
интересное в этом проекте – спо-
собность сформировать команду 
и построить бизнес на террито-
рии Татарстана или в других ре-
гионах России.

Проректор Александр Кочнев 
отметил, что коллектив КНИТУ, 
как единственного национально-
го исследовательского универси-
тета России в сфере химической 
технологии, чувствует себя очень 
нужным в Республике Татарстан, 
производящей большую часть по-
лиэтилена, поликарбоната и кау-
чука в России и вовлекающей в 
эти проекты наш университет.

Ричард Брандт, известный меж-
дународный бизнесмен и идеолог 
проекта, передал приветствие 
знаменитого Ли Якокки, которо-
му 15 октября исполняется 90 
лет. «Эта школа в Казани для нас 
– очень большое путешествие. 
Наша первоначальная идея – со-
единить культуры для достижения 
взаимопонимания - очень важна 
в сегодняшнем мире, - отметил 
Ричард Брандт. - Замысел про-
екта – учиться у руководителей 
компаний, добившихся успеха - 
оказался очень жизнеспособным, 
а новые образовательные формы 
неизменно привлекают молодых 
предпринимателей со всего мира, 
ведь помимо семинаров и лекций, 
это визиты в компании, выпол-
нение участниками совместных 
проектов. Все эти занимательные 
формы обучения призваны пред-
ставить мир как глобальное про-
странство, находящееся в посто-
янном движении».

Рабочий язык «Global village 
on the move» - английский, сре-
ди лекторов школы - владельцы 
международного бизнеса, а так-
же профессора университетов 
Пердью (США) и Лихай (США). 
Основная аудитория школы - мо-
лодые люди от 25 до 45 лет из 12 
стран мира, стремящиеся повы-
сить свою квалификацию, найти 
возможности взаимовыгодного 
международного сотрудничества 
для своих компаний. Многие из 
них намерены найти варианты 
развития бизнеса в нашей респу-
блике.

Участников школы, помимо 
лекций и мастер-классов, ждала 
интерактивная образовательная 
программа: тренинги, дискус-
сионные площадки, а также па-
нельные секции с руководством 
Министерства экономики РТ, не-
фтегазохимических предприятий 
республики и руководителями 

агентств, ответственных за при-
влечение иностранных инвести-
ций. Не обошлось и без культур-
ной составляющей – зарубежным 
участникам рассказали об исто-
рии и культуре Татарстана, ор-
ганизовали курсы для быстрого 
освоения разговорного русского 
языка, а также поездки в Свияжск 
и Раифский монастырь.

Среди участников школы были 
бизнесмены и политики из Мек-
сики, Люксембурга, Южной Аф-
рики, Финляндии, а также не-
сколько молодых преподавателей 
КНИТУ.

 «Global village» в Казани
Известный международный проект - школа «Global village on the move» - был реализован с 9 по 15 сентября 
на базе нашего университета.  

Global village 
в КНИТУ – 
восьмая по счету 

международная 
школа. Программа 
стартовала 18 лет 
назад в 2000 году в 
Малайзии, в 2012 году 
международная школа 
продолжила работу 
в Италии, а в 2013 - в 
Шанхае, на базе вуза-
партнера КНИТУ 
Восточно-Китайского 
университета науки и 
технологии. Затем – 
Хорватия, Швейцария, 
Пуэрто-Рико, Австрия. 

С
разу по прибытии чле-
ны делегации встрети-
лись с руководством 
Министерства обра-

зования и подготовки кадров 
Вьетнама для обсуждения воз-
можностей сотрудничества в 
сфере образования и науки, на-
лаживания обмена преподава-
телями, увеличения количества 
студентов, которые получают 
высшее образование в вузах 
Республики Татарстан.

Ректор КНИТУ Герман Дьяко-
нов, также присутствовавший на 
встрече, рассказал, что универ-
ситет установил контакты с 18 
высшими учебными заведения-
ми Вьетнама в городах Ханой, 
Хошимин, Дананг, Вьетчи. Так, 
в университете Вьетчи открыто 
представительство КНИТУ. «Мы 
хотели бы преобразовать пред-
ставительство в филиал и на его 
основе организовать сотрудни-
чество с другими вузами Вьет-
нама», — отметил он. По словам 

Дьяконова, сегодня в вузе обу-
чается около 50 студентов из 
Вьетнама, в сентябре на учебу 
приезжают еще 11 аспирантов 
из университета Вьетчи. 

Важность образовательного 
сотрудничества и деятельности 
КНИТУ во Вьетнаме была отме-
чена Президентом Татарстана 
и в его ходе встречи с заме-
стителем Премьер-министра - 
министром иностранных дел 
Вьетнама Фам Бинь Минем. 

«Мы обсудили основные на-
правления нашего сотрудни-
чества, наметили шаги, кото-
рые укрепят наши контакты, 
- сказал Рустам Минниханов. 
- В рамках взаимодействия в 
сфере образования необхо-
димо увеличивать количество 
студентов из Вьетнама, кото-
рые проходят обучение в ву-
зах Татарстана. По его словам, 
сейчас уже налажены прямые 
контакты татарстанских вузов с 
университетами Вьетнама, и их 

надо укреплять. Рустам Мин-
ниханов отметил, что получена 
полная поддержка вьетнамской 
стороны в вопросе открытия 

филиала КНИТУ-КХТИ в одном 
из университетов Вьетнама 
(Индустриальный универси-
тет города Вьетчи). Фам Бинь 

Минь и Президент Татарстана 
также обсудили возможность 
увеличения квоты для студен-
тов из Вьетнама.  

От представительства - к  филиалу
С двухдневным рабочим визитом 8-9 сентября 
в Социалистической Республике Вьетнам побывала 
делегация Республики Татарстан во главе 
с Президентом РТ Р.Н.Миннихановым. В составе 
делегации во Вьетнаме находился и ректор 
нашего университета Г.С.Дьяконов.
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В 
день открыти я 
этого большо го 
научно-обра зо-
ват ельного про-

екта, организованного 
нашим вузом, прибыла 
делегация из Вьетнама. 
Ректор Индустриально-
го университета Вьетчи 
(Вьетнам) Куан Динь Кхоа 
и директор представи-
тельства КНИТУ во Вьет-
наме Буй Динь Ньи присо-
единились к приветствиям 
ректора КНИТУ Германа 
Дьяконова и проректора 
по УМР КНИТУ Александра 
Кочнева. Весомым стало 
также участие в работе 
научной школы зав.кафе-
дрой химии и технологии 
переработки пластмасс и 
эластомеров МАТХТ про-
фессора И.Д.Симонова-
Емельянова.

Пленарная сессия шко-
лы включила в себя вы-
ступления более 20 лек-
торов. Среди них были 
не только отечественные, 
но и зарубежные ученые 
и представители про-
мышленности. К примеру, 
А.В.Касперович, заведую-
щий научной отраслевой 
лабораторией шинной 
промышленности, который 
поделился опытом Бело-
русского государственно-
го технологического уни-

верситета и рассказал об 
образовательных техноло-
гиях и развитии науки на 
кафедре технологии не-
фтехимического синтеза 
и полимерных материалов 
вуза.

Тема лекции Эдуарда 
Крауса, заместителя на-
чальника отдела иссле-
довательского подразде-
ления Южно-германского 
центра пластмасс (Вюрц-
бург, Германия), звуча-
ла следующим образом: 
«Неразрушающий кон-
троль сварных и клеевых 
соединений пластмасс на 
основе ТГЦ-технологий». 
Йозеф Трегл из Универ-
ситета Яна Евангелиста 
Пуркине (г. Усти над Ла-
бем, Чехия) выступил с 
докладом «Формирование 
научных знаний в области 
гель-иммобилизованных 
микробных клеток для об-
разовательной деятельно-
сти».

Красной нитью в высту-
плениях проходила тема 
качественной подготовки 
квалифицированных спе-
циалистов для отрасли. 
Кто-то упоминал об этом 
вскользь, кто-то более под-
робно. Так, декан ФХТПМК 
КНИТУ А.М.Ярошевская 
посвятила свое выступле-
ние опыту и перспекти-

вам подготовки практико-
ориентированных ма-
гистров. Замдиректора 
по связям с обществен-
ностью ЗАО «Техстрой» 
С.П.Веселовский в своем 
обширном докладе поднял 
проблемы подготовки ка-
дров для инновационных 
производств в области 
переработки пластмасс. 
«При подготовке специали-
стов нужно ориентировать 
их не только на получение 
простых базовых данных, 
но и научить разбираться 
во всех вопросах, связан-
ных с организацией про-
изводства. Молодой спе-
циалист, поступивший на 
работу на развивающееся 
предприятие, обязательно 
столкнется с новым обо-
рудованием. Необходимо 
понимать организацию 
производства в широком 
смысле этого слова, в 
противном случае проис-
ходит потеря значимости 

формального образова-
ния и диплома», - отметил 
Станислав Петрович.

Замдиректора по науч-
ной работе ООО «ТЭП», 
доцент кафедры ХТПЭ 
КНИТУ И.В.Волков, рас-
сказывая о процессах 
сварки полимеров, также 
коснулся вопроса под-
готовки специалистов. 
В чем-то он поддержал 
С.П.Веселовского, выска-
зав мысль о том, что толь-
ко высокая квалификация 
кадров может обеспечить 
эффективное примене-
ние полимерных труб и 
трубопроводных систем. 
Действительно, сварка 
полимерных труб – это 
сложный технологический 
процесс, который включа-
ет в себя знания не только 
технологии сварки, но и 
полимерного материало-
ведения, особенностей 
конструкции машин и над-
лежащий контроль.

Декан ФТПСПК, за-
вкафедрой ТПМ КНИТУ 
О.В.Стоянов подвел итог 
заседаний научной шко-
лы. Олег Владиславович 
отметил преемственность 
в проблематике выступле-
ний и взглянул на пробле-
му подготовки кадров с 
точки зрения вуза. Глав-
ная трудность - низкое 
качество подготовки вы-
пускников школ в области 
химии, физики, математи-
ки. Каждый год во время 
приемной кампании при-
ходится принимать сту-
дентов с низкими баллами 
ЕГЭ. «В этот момент мы 
надеемся, что подтянем 
их за 5 лет. Но подтянуть 
можно далеко не всех, к 
тому же у «подтягивающе-
гося» должно быть жела-
ние».

Вторая проблема – от-
ношение к молодым спе-
циалистам промышлен-
ников, инвесторов, руко-

водителей предприятий, 
то есть вопрос будущего 
карьерного роста и, глав-
ное, зарплаты. Зачастую 
молодые люди выбира-
ют должность продавца-
консультанта, потому что 
деньги там платят те же, 
а риск и ответственность 
куда меньше.

Третья проблема заклю-
чается в том, что Прави-
тельство и, в частности, 
минобрнауки России гене-
рируют много инноваций, 
которые не всегда идут 
на пользу образованию. В 
частности, новый закон об 
аспирантуре, когда аспи-
рант из человека, который 
производит новые знания 
или учится производить 
новые знания, превраща-
ется в студента.

Все перечисленные 
проблемы трудно решить 
в стенах одного учебно-
го заведения, поэтому 
О.В.Стоянов выразил на-
дежду на то, что в рамках 
научной школы студенты, 
заведующие кафедрами, 
представители промыш-
ленности и ученые смогут 
объединиться и выявить 
те проблемы, которые, 
несмотря на трудности, 
удастся совместно ре-
шить.

Наука и образование 
в полимерной индустрии

С 22 по 26 сентября в КНИТУ работала 
масштабная научная школа «Интеграция 
научного знания и образовательных 
систем в химии и технологии полимерных 
материалов».  

VII Международный симпози-
ум «Полимерная индустрия: Ин-
новации. Эффективность. Ре-
сурсосбережение» открылся 10 
сентября в Казани в «Шаляпин 
Палас Отеле». Форум собрал 
представителей предприятий 
- переработчиков пластмасс, 
деятелей науки и образования 
из Татарстана, России и зару-
бежных стран.

Наш город выбран местом 
проведения во второй раз не 
случайно – Татарстан является 
регионом с активно развиваю-
щейся полимерной отраслью.

Организаторами встречи вы-
ступили Межотраслевой научно-
производственный центр, Не-
коммерческое партнерство 
«Объединение переработчиков 
пластмасс» и Казанский на-
циональный исследовательский 
технологический университет. 
Участников поприветствова-
ли представители Торгово-
промышленной палаты Респу-
блики Татарстан и КНИТУ.

Михаил Кацевман, председа-
тель Российской ассоциации 
переработчиков пластмасс, в 

своем выступлении говорил об 
импортозамещении в произ-
водстве полимерных материа-
лов, необходимости в этой свя-
зи выработки стратегии модер-
низации отрасли, основанной 
на методах «кнута и пряника». В 
нынешних условиях стагнации и 
инфляции в России необходимо 
движение государства в сторо-
ну переработчиков, создание 
сертификационных центров, 
имеющих международную ак-
кредитацию. Нужна продуман-
ная государственная политика 
и контроль, например, регули-
рование экспортно-импортных 
операций ВТО, отслеживание 
доли импорта, локализация по-
лимерного производства в Рос-
сии (в частности, для автоин-
дустрии), поддержка создания 
предприятий, производящих 
малые добавки и др.

О том, как мощно поддер-
живается полимерная отрасль 
в Северной Рейн-Вестфалии, 
рассказали глава российского 
представительства Агентства 
экономического развития этой 
федеральной земли Германии 

(NRW.invest) Татьяна Шварц-
копф и ее заместитель Татьяна 
Крячкова. Они призвали коллег 
к сотрудничеству с агентством 
для развития собственного 
бизнеса в Германии. Участники 
симпозиума получили представ-
ления и о том, как развивается 
отрасль в странах Централь-
ной Европы: об этом рассказал 
международный эксперт Лазло 
Буди из Венгрии. Перспективы 
ее развития связаны с расши-
рением отрасли компаундиро-
вания, увеличением сегментов 
полимерной продукции для ав-
топрома, электроники и элек-

троприборов, специализацией 
в направлении уникальных пла-
стиков, специальных материа-
лов, концентрацией на товарах 
народного потребления.

Профессора КНИТУ расска-
зали о реализации высокотех-
нологичных проектов в области 
получения полимерных упако-
вочных материалов согласно 
постановлению Правительства 
России № 218 (с участием 
предприятий), применении по-
липропилена в медицинской 
промышленности и хирургии, 
об общих тенденциях подготов-
ки кадров для отрасли.

В течение двух дней на сим-
позиуме обсудили также новые 
направления и задачи произво-
дителей пластмассовых изде-
лий, современные технологии 
полимерного оборудования, 
биополимеры, тенденции в про-
изводстве пресс-форм. Кроме 
того, в программу симпозиума 
был включен форум экспертов, 
на котором прозвучали мнения 
и советы специалистов относи-
тельно современной системы 
подготовки специалистов, новых 
идей и рынков сбыта, отноше-
ний российских и зарубежных 
партнеров. 

Есть ли перспективы у полимерного 
импортозамещения? 
О том, как можно обеспечить импортозамещение 
в полимерной отрасли России, говорили участники 
международного симпозиума по полимерной индустрии, 
прошедшего в Казани 10-11 сентября, соорганизатором 
которого выступил КНИТУ. 

Научный форум
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Н
а совещание, ко-
торое проходило в 
течение двух дней 
18 и 19 сентября, 

прибыли ректоры ведущих 
российских технологических 
вузов из Москвы, Самары, 
Кемерово, Иваново, а также 
из Минска - Белорусского 
государственного техноло-
гического университета.

Совещание проводи-
лось под руководством 
В.А.Колесникова, ректо-
ра Российского химико-
технологического универси-
тета им. Д.И.Менделеева и 
председателя УМО, и рек-
тора КНИТУ Г.С.Дьяконова.

В первый день состоя-
лось рабочая встреча пре-
зидиума УМО, а также экс-
курсия по комплексным и 
научно-исследовательским 
лабораториям КНИТУ.

В ходе встречи с декана-
ми обсуждались проблемы 
приема на технические спе-
циальности и пути их реше-
ния в разных вузах, вопросы 
проведения всероссийских 

студенческих олимпиад как 
формы контроля качества 
образования, уровневой си-
стемы подготовки кадров.

Немало вопросов вызыва-
ет у коллег внедрение срав-
нительно новых для России 
форм, таких как прикладной 
бакалавриат, аспирантура 
в качестве одной из ступе-
ней высшего образования. 
Актуальной для вузовских 
работников является также 
тема обеспечения публика-
ций в высокорейтинговых 
зарубежных изданиях, по-
вышения цитируемости их 
научных работ. И это в усло-
виях, когда Европа и США 
уже начинают блокировать 
работы российских авторов, 
отказывая в публикации в 
рейтинговых журналах.

Как отметили участни-
ки совещания, проблемы у 
профильных вузов общие. 
Это демографическая яма, 
дна которой мы еще не до-
стигли, небольшой процент 
школьников, выбирающих в 
качестве ЕГЭ физику и хи-

мию, отток лучших абитури-
ентов в столичные города и 
за рубеж. Упоминали и по-
ложения нового закона об 
образовании, согласно ко-
торому в ближайшие годы 
будет сокращено около 220 
тыс. преподавателей вузов 
(порядка 25%),

Ректоры поделились 
своими секретами и путя-
ми решения проблем с ис-
пользованием собственных 
ресурсов вуза. Это, напри-
мер, назначение повышен-
ных стипендий отличникам, 
скидки «платникам», уве-
личение целевого приема, 
помощь предприятий в под-
держке «профильных» сту-
дентов (доплата во время 
практики, обеспечение вы-
пускников жильем и др.).

На следующий день, 19 
сентября, члены Президиу-
ма УМО посетили кафедры 
КНИТУ, после чего отправи-
лись на экскурсию по Казани 
и острову-граду Свияжск.

Местом проведения еже-
годного заседания был 

выбран именно КНИТУ не 
случайно: вуз является рос-
сийским лидером подго-
товки инженерных кадров 
в сфере химической техно-
логии. Это доказывают ра-
стущие объемы госзадания 
на подготовку специалистов 
по химтехнологии в КНИТУ, 
особенно рост магистра-
туры. В будущем учебном 
году прием в магистрату-
ру КНИТУ по направлению 
«Химическая технология» 
составит 48% всего бюд-

жетного приема по России. 
Среди магистрантов КНИТУ 
- выпускники вузов Казани, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Самары, других городов 
России и ближнего зарубе-
жья. Ежегодно растут кон-
трольные цифры приема в 
КНИТУ по данному направ-
лению. Только в текущем 
году в вуз «на бюджет» по 
направлению «Химическая 
технология» поступили 2193 
бакалавра, 986 магистран-
тов и 171 специалист. 

Выездное заседание президиума Учебно-методического объединения высших учебных заведений Российской 
Федерации по образованию в области химической технологии и биотехнологии состоялось в этом году в Казани, 
на базе нашего университета. 

Проблемы у технологических вузов общие

УМО - это 
государственно-
общественная орга-
низация, созданная в 
целях участия педа-
гогических, научных 
работников, предста-
вителей работодателей 
в разработке феде-
ральных государствен-
ных образовательных 
стандартов, основных 
образовательных 
программ и учебных 
планов, координации 
действий вузов в обе-
спечении качества и 
развития содержания 
образования. УМО ор-
ганизует обеспечение 
вузов нормативно-
методической доку-
ментацией, участвует 
в разработке перечня 
направлений подготов-
ки высшего и послеву-
зовского образования, 
в подготовке и экс-
пертизе проектов до-
кументов по вопросам 
развития образования, 
проводит конферен-
ции, семинары и со-
вещания, студенческие 
олимпиады и конкурсы 
и многое другое.

О главной проблеме
- Галина Олеговна, как вы 

оцениваете сложившуюся си-
туацию?

- На мой взгляд, ситуация не-
критичная. По сравнению с дру-
гими регионами наша республика 
является достаточно развитой в 
агропромышленном отношении: 
большую часть растениеводче-
ской продукции и овощей мы за-
готавливаем сами. Безусловно, 
импорт у нас есть. Это в первую 
очередь фрукты и ягоды, а также 
зерновые высших сортов, которые 
мы импортируем из Казахстана. 
Единственная большая проблема, 
которая перед нами стоит, - отсут-
ствие надежных хранилищ. У нас 
традиционно имеется недостаток 
овощных баз, хороших хранилищ. 
А те что есть принадлежат не фер-
мерам или сельхозпредприятиям, 
а банкам. Суммы, которые про-
сят владельцы хранилищ с пред-
приятий за хранение зерна, сопо-
ставимы с ценами на рынке, поэ-
тому они очень скоро становятся 
должниками банков. Безусловно, 
это нонсенс. Государство должно 
регулировать ценообразование на 
услуги в этой области. Если у нас 
не будет недостатка в хранилищах, 
мы сами себя обеспечим всем не-
обходимым. Ну а пока страна про-
сто переключилась с одних импор-
теров на других.

О друзьях
- С какими странами мы те-

перь сотрудничаем?
- У России хорошие связи с Се-

верной Африкой. Египет поставля-
ет нам растениеводческую продук-
цию. Еще в списке тех, кто от нас 
не отвернулся, Израиль, Турция, 
Китай и бывшие страны СНГ - Ка-
захстан, Белоруссия, Азербайд-
жан. Фактически сейчас сложи-
лась такая ситуация, что даже если 
страны ЕС захотят вернуться, им 
будет трудно восстановить свои 
позиции - ниша уже занята. 

- Санкции наложила и Ав-
стралия - один из крупнейших 
наших импортеров мясной про-

дукции. Не грозит ли нам дефи-
цит мяса? 

- Сегодня Россия импортирует 
около 40% говядины и 30% свини-
ны. Если страны БРИКС не увяз-
нут в политических коллизиях, то 
Бразилия по-прежнему сможет 
обеспечивать нас говядиной, а 
Китай - и говядиной, и свининой. 
В Китае этот рынок стремительно 
растет. Возможно, вскоре наш ры-
нок будет основным потребителем 
произведенной ими продукции. По 
поводу австралийской продукции. 
Вполне возможно, что какая-то 
часть импорта говядины на самом 
деле говядиной не являлась - за 
нее выдавали мясо кенгуру. Эти 
два вида мяса трудно различить, 
разве что кенгурятина немного 
жестче.

О местных фермерах
- Если говорить не об импор-

те, а о местной инициативе, 
есть ли компании, фермеры, 
которые активизировались, 
видя в санкциях не угрозу, а 
шанс обеспечить рынок своей 
продукцией?

- В республике довольно мно-
го эффективных фермерских хо-
зяйств, продукция которых не 
только не хуже, а даже превос-
ходит по вкусовым качествам за-
падную. Наши люди не боятся 
осваивать новые технологии. По 
примеру Израиля выращивают 
на пустынных площадях морковь, 
болгарский перец, капусту, при-
меняя капельное орошение. Раду-
ет, что правительство в последнее 
время обратило внимание на таких 
предпринимателей, ведь раньше 
до 90% субсидий шло исключи-
тельно на крупный бизнес. Сегод-
ня же адресную помощь получают 
семейные предприятия, фермеры. 
По телевизору часто можно видеть 
репортажи о том, что, получив по-
мощь от государства, люди начи-
нают раскручиваться, развивать 
производство нетипичной мясной 
продукции (например, кроликов, 
овец). Семейные фермерские хо-
зяйства уже есть в Арском, Высо-

когорском районах. Могу сказать, 
что их продукция намного лучше, 
чем импортная. Говорить о мас-
штабных результатах такой иници-
ативы пока рановато. Но главное, 
что начало положено - субсидии 
и гранты дают отличную возмож-
ность закрепиться на первых порах 
и начать развитие в позитивном на-
правлении.

О консервантах и ГМО
- Фермеры сталкиваются с той 

же проблемой хранения произ-
веденной продукции. Не будут 
ли они искать выход в том, что-
бы напичкать продукты консер-
вантами, как на Западе? 

- Это может стать проблемой. 
С консервантами действитель-
но можно переборщить, поэтому 
остро встает вопрос контроля ка-
чества продукции. Как известно, 
обязательная сертификация у нас 
отменена. Если раньше продукция 
подлежала хотя бы минимальной 
проверке (это гарантировало от-
сутствие заведомо вредных хими-
ческих и биологических загрязни-
телей), то теперь контроль целиком 
лежит на производителе. Справед-
ливости ради нужно сказать, что 
крупные сельхозкомпании следят 
за качеством: проходят и бывшую 
обязательную, и дополнительную, 
и международную сертификацию 
по стандартам ISO и HAССР (нали-
чие этих товарных знаков говорит 
о доброкачественной продукции). 
Такие компании активно продвига-
ют идею о том, что в их продукции 
нет химических и биологических 
загрязнителей, она доброкаче-
ственная, пусть даже и дороже, чем 
у конкурентов. Ведь многие люди 
согласны переплатить, но иметь 
при этом гарантию качества.

- И все же большинство про-
дуктов сегодня содержит «хи-
мию». Насколько они опасны 
для нашего организма?

- Существует перечень, кото-
рый узаконивает различные груп-
пы пищевых добавок: красители, 
консерванты, ароматообразующие 
и вкусовые добавки и так далее. 

Производитель обязан указывать 
на упаковке продукта информацию 
о наличии этих добавок - если их 
будет слишком много, покупате-
лям это не понравится. Важна и 
расшифровка, так как некоторые 
Е - это всего лишь поваренная 
соль или сахар. С полным списком 
Е-добавок можно ознакомиться 
в интернете и в дальнейшем им 
руководствоваться. Отмечу опять-
таки, что большинство компаний 
стараются соблюсти баланс. С 
одной стороны, максимально до-
пустимое содержание добавок, с 
другой - пищевая безопасность. 
Если же случаи отравления про-
дукцией происходят, то компании 
либо компенсируют лечение, либо 
заменяют продукцию на безопас-
ную и качественную. Негативная 
публикация или сообщение в СМИ 
о таких фактах, разумеется, сразу 
пагубно сказываются на их репута-
ции. Был случай, когда в продукции 
одного малого пригородного пред-
приятия (ИП) около Казани, выпу-
скавшего мясные полуфабрикаты, 
были обнаружены крысиные когот-
ки. Информация попала в СМИ, и 
этот индивидуальный предприни-
матель довольно быстро разорил-
ся и ушел с рынка. 

- Еще один известный способ 
избавить мир от продоволь-
ственных бед - накормить всех 
нуждающихся ГМО-продуктами. 
Есть разные мнения: одни гово-
рят о безусловном вреде ГМО, 
другие утверждают, что это 
прорыв в сельском хозяйстве. 
Вредны ли они, на ваш взгляд?

- Впервые метод генной моди-
фикации продуктов был разрабо-
тан в США и вначале развивался 
как перспективное научное на-
правление. Он позволяет произ-
водить такие сорта картофеля, 
овощей, фруктов, сои, которые 
не реагируют на вредителей и 
внешние воздействия и при этом 
сохраняют свои свойства. Когда 
генно-модифицированные про-
дукты впервые вышли на рынок, 
вокруг них сразу возникли жаркие 
споры. Сторонники утверждали, и 

небезосновательно, что ГМО по-
могут ликвидировать продуктовый 
дефицит, избавить мир от угрозы 
голода. Противники в свою оче-
редь сомневались в том, что ме-
тод безопасен для человека: вдруг 
эти продукты вызовут мутации, ко-
торые отразятся на будущих поко-
лениях? В связи с этим в США был 
произведен опыт, который должен 
был поставить точку в вопросе. 
Сорок поколений крыс, которых 
кормили ГМО, были исследованы 
на изменения генотипа, фенотипа, 
шерстного покрова, поведенческих 
реакций, реакций нервной систе-
мы и так далее. В результате экс-
перимента никаких изменений не 
выявлено. Но говорить однозначно 
о том, что ГМО-продукты полно-
стью безвредны на основании 
этих опытов было бы некоррек-
тно: «крысиные» результаты нель-
зя переносить на людей. Поэтому 
спор продолжается по сей день. 
Стопроцентного подтверждения, 
вредны ли такие продукты или нет, 
так и не найдено. В России они на 
данный момент не используются.

О запасах 
и предпочтениях

- Главный вопрос для нас, по-
требителей: стоит ли в нынеш-
них непростых условиях запа-
саться продуктами впрок?

- В случае дефицита это помо-
жет лишь временно - на всю жизнь 
ведь продуктами не напасешься. 
Поэтому, чтобы избавить людей от 
мысли о дефиците, нужно в пер-
вую очередь поддержать отече-
ственного производителя. Наша 
продукция объективно лучше, чем 
импортная, - она вкуснее и в ней 
отсутствуют вредные добавки. По-
этому я лично отдаю предпочтение 
отечественным продуктам.

- Продукцию каких конкретно 
производителей посоветуете?

- Местные производители вы-
пускают стабильно качественную 
продукцию.

Максим Шубин 
(для газеты «Казанские 

ведомости»)

Стоит ли из-за санкций запасаться продуктами?
Этим вопросом задается сегодня каждый россиянин. Не возникнет ли в стране дефицит продуктов, сравнимый с периодом «железного 
занавеса»? Какие меры разрабатываются в нашей республике в столь непростой ситуации? Стоит ли уже делать запасы впрок? 
Эти и другие вопросы мы адресовали завкафедрой технологии мясных и молочных продуктов Казанского национального 
исследовательского технологического университета профессору Галине Ежковой.  

 Актуально
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Н
аталия Ивановна окон-
чила механический фа-
культет нашего вуза. 
Она вспоминает, как в 

далеком 1956 году поступила на 
1 курс, набрав все возможные 25 
баллов. Тогда из семи групп у ме-
хаников одна была чисто женской, 
прикрепленной к кафедре МАХП. 
На курсе было много студентов в 
военной форме, вернувшихся из 
армии. Училась Наталия серьез-
но, читальные залы в то время 
были всегда полны. «Запомни-
лись блестящие лекции профес-
соров И.Д.Адо, Х.М.Муштари, 
Е.Н.Лакса, Н.С.Ахметова, на ко-
торые мы ходили с удовольстви-
ем. Из студенческой жизни вспо-
минается поездка на целину на 
уборку урожая на 1 курсе.

В 1961 году состоялся наш 
выпуск, в котором были очень 
сильные ребята, многие из ко-
торых стали потом директора-
ми заводов, учеными, - рас-
сказывает юбиляр. - Среди 
них профессора Э.Ш.Теляков, 
С.В.Анаников, А.М.Гумеров, до-
цент З.К.Галиакберов».

Наталия Ивановна окончила 
аспирантуру в Москве, в МХТИ 
им. Д.И.Менделеева, а защища-
лась уже в Казани. Десять лет 
она проработала на кафедре 
ТНВ ассистентом, затем испол-
няющим обязанности доцента. 
Когда пришла на кафедру ПАХТ, 
ею заведовал ей профессор 
О.В.Маминов. С тех пор Ната-
лия Ивановна много лет прора-
ботала именно на этой кафедре, 

ставшей для нее родной. Она 
очень ценит доброжелательную 
атмосферу, сложившуюся в кол-
лективе. Кстати, когда Наталия 
Ивановна пришла на кафедру 
ПАХТ, она была там единствен-
ной женщиной. «Теперь в на-
шем коллективе много женщин 
- умных, талантливых, ни в чем 
не уступающих мужчинам. Во-
обще наш вуз со времен моего 
студенчества очень изменился, - 
рассуждает Наталия Ивановна. - 
Тогда было всего четыре фа-
культета, все было компактно. 
А теперь у нас просторные чи-
тальные залы, отлично обору-
дованные лаборатории, отдель-
ный физкультурный корпус. Я 
патриот нашего вуза, очень его 
люблю, всегда переживаю, ког-

да вижу какие-то недостатки и 
очень радуюсь, когда нас назы-
вают в числе лучших».

Наталия Ивановна любит пу-
тешествовать, объездила всю 
Европу, любит литературу, по-
эзию. Сын работает доцентом в 

Ульяновском государственном 
университете. Совсем недавно в 
семье родилась правнучка. Дру-
гое важное и приятное дело ее 
жизни - работа на даче, в саду с 
большим участком, где она с удо-
вольствием проводит отпуск.

•Декан механического факультета А.В.Бурмистров, доцент Н.И.Еникеева, 
зав.кафедрой ПАХТ А.В.Клинов

О
рганизаторы 
масштабного 
мероприятия 
поставили пе-

ред собой цель осмыс-
лить уроки Победы, 
дать оценку попыткам 
фальсификации истори-
ческой правды, подчер-
кнуть ее непреходящее 
значение для воспита-
ния молодежи.

Конференция была 
организована Мини-
стерством образования 
и науки Республики Та-
тарстан, Республикан-
ским Советом обще-
ственной организации 
ветеранов РТ и КНИТУ. 
Участникам конферен-
ции стали ветераны, 
представители мини-
стерств и ведомств, 
общественных органи-
заций, преподаватели и 
студенты вузов Казани.

В президиум пле-
нарного заседания 
были избраны генерал 
Л.Г.Ивашов – прези-
дент Академии геополи-
тических проблем (Мо-
сква), д.и.н., профессор 
кафедры международ-
ной журналистики МГИ-
МО, Т.П.Ларионова – 
помощник президента 
Республики Татарстан 
по социальным вопро-
сам; Х.Г.Иштиряков – 

председатель Респу-
бликанского Совета ре-
гиональной обществен-
ной организации вете-
ранов (пенсионеров) 
РТ; Г.П.Бердников – 
председатель Совета 
ветеранов Вахитовского 
района Казани; профес-
сор Р.И.Зинурова – 
директор Института 
управлениями иннова-
циями КНИТУ.

Как отметила моде-
ратор Раушания Зину-
рова, главная идея ме-
роприятия – сохранение 
преемственности поко-
лений, памяти о герои-
ческих страницах исто-
рии, ведь не случайно 
в актовом зале присут-
ствуют представители 
всех поколений. Сту-
дентка КНИТУ прочита-
ла стихотворение Анны 
Благининой «Письмо на 
фронт». После мину-
ты молчания зал при-
ветствовал героев со-
циалистического труда 
ветеранов Н.В.Фролова 
и Л.Е.Смирнову, участ-
ника Великой Оте-
чественной войны 
Н.М.Сабирзянова. Им 
были вручены симво-
лические красные гвоз-
дики.

Насыщенная програм-
ма включала не только 

выступления предста-
вителей органов власти, 
вузов и общественных 
организаций, но и яркие 
творческие номера сту-
дентов КНИТУ на тему 
любви к родине, непри-
ятия войны. В ходе ме-
роприятия можно было 
ознакомиться с выстав-
кой, представившей 
работу поисковых от-
рядов, патриотическую 
литературу, изданную в 
вузах Казани.

Татьяна Ларионо-
ва рассказала о боль-
шой работе, которая 
ведется в республике 
в рамках подготовки к 
70-летию Победы: соз-
дан специальный орг-
комитет, который воз-
главил президент РТ 
Р.Н.Минниханов. «Мы 
в Татарстане, регионе, 
в котором проживают 
почти 85 тысяч ветера-
нов, понимаем всю важ-
ность патриотического 
воспитания», – отмети-
ла докладчик.

Хабир Иштиряков за-
явил о необходимости 
создания межведом-
ственного республикан-
ского совета по патрио-
тическому воспитанию, 
специальных курсов для 
подготовки специали-
стов в этом направле-

нии. Таким центром, 
по его словам, мог бы 
стать КНИТУ как одно из 
лучших высших учебных 
заведений Казани.

Декан факультета 
ППБА Андрей Тузиков 
обратился к теме исто-
рической памяти у мо-
лодежи. «Любая страна 
существует до тех пор, 
пока она чтит своих ге-
роев». Андрей Римович 
рассказал, что по ре-
зультатам последних 
социологических ис-
следований с огромным 
постоянством первые 
места в «рейтинге гор-
дости» соотечественни-
ков занимает Победа в 
ВОВ, но именно сюда 
и целятся «доброжела-
тели». По мнению Тузи-
кова, главный объект их 
идеологической атаки – 
наша молодежь, и сей-
час война идет за умы. 
«Наше мероприятие, – 
подчеркнул Андрей Ри-
мович, – небольшой 
вклад в дело сохранения 
безопасности нашей 
страны, ее преуспева-
ния и прогресса».

Говоря о геополити-
ческих последствиях 
участия СССР в войне, 
президент Академии 
геополитических про-
блем Леонид Ивашов 
раскрыл исторический 
дискурс того времени. 
Три геополитические 
доктрины, существо-
вавшие накануне войны, 
три идеологии и три 
архетипа человека по-
казали различия СССР, 
США и Германии. Лео-
нид Ивашов рассказал о 
причинах победы СССР 
в войне, главная из ко-
торых – народное един-
ство, и последствиях, 
которые изменили весь 
мир.

Концептуальные под-
ходы к развитию меж-
ведомственной коорди-
нации в системе патри-
отического воспитания 

современной молодежи 
раскрыла замминистра 
образования и науки 
РТ, председатель коор-
динационного совета по 
воспитательной работе 
при Совете ректоров 
вузов РТ Лариса Су-
лима. Она поделилась 
практическим опытом 
организации патриоти-
ческой работы в вузах, 
в частности, системной 
работы вузов с военным 
комиссариатом. Активно 
и волонтерское патрио-
тическое движение на 
базе центра «Патриот».

Профессор Владимир 
Курашов, завкафедрой 
философии и истории 
науки КНИТУ, в своем 
выступлении задал-
ся вопросом «Что есть 
Россия?» (тезисы вы-
ступления профессора 
см. на с.14).

О социальной актив-
ности молодежи в па-
триотическом движении 
в своем докладе рас-
сказал представитель 
исполкома Казани - на-
чальник отдела по ра-
боте с ссузами и моло-
дежными организация-
ми Комитета по делам 
детей и молодежи Айрат 
Фаизов (кстати, выпуск-
ник и бывший сотрудник 
КНИТУ). На его взгляд, 
Казань пронизана лю-
бовью к Родине, здесь 
умеют ценить традиции. 
Это в свою очередь вы-
ливается во множество 
интересных проектов: 

Спартакиада по военно-
прикладным видам 
спорта, поисковые от-
ряды, патриотические 
смены, субботники. Од-
ним из самых масштаб-
ных является всероссий-
ские соревнования по 
военно-патриотическим 
играм «Аванград». Как 
считает Айрат Шамиле-
вич, патриотизм – это 
любовь к малой Родине, 
знание истории и лич-
ностный рост.

Эту тему в своих 
док ладах продолжили 
сотрудники КФУ – ди-
ректор Департамента 
по молодежной поли-
тике, социальным во-
просам и развитию 
системы физкультурно-
спортивного воспита-
ния Юлия Виноградо-
ва и доцент кафедры 
методологии обучения 
и воспитания Алсу Ша-
рафеева. Юлия Влади-
мировна обратилась к 
истории – традициям 
гражданского служения, 
заложенным во времена 
ректорства Лобачевско-
го. Именно они состав-
ляют прочную основу 
всего педагогического 
процесса в КФУ: «Лю-
бовь к Отечеству более 
двух веков объединяет 
людей разных профес-
сий и званий в нашем 
университете».

Алсу Фатыховна рас-
сказала об опыте казан-
ских вузов. Она отмети-
ла, что на примере КФУ 

можно учить, как можно 
удачно объединить па-
триотизм и науку. В КАИ 
ей нравится студенче-
ский клуб, который уме-
ет сохранять традиции. 
В КНИТУ же, по словам 
Алсу Фатыховны, в свое 
время была создана от-
личная система военно-
патриотического вос-
питания, которая до 
сих пор прекрасно ра-
ботает. Она отметила 
также важность работы 
университетов с под-
шефными школами, 
ведь патриотическая и 
гражданская зрелость 
студентов возрастает 
во много раз, когда есть 
рядом дети, в воспита-
нии которых можно при-
нять участие.

Также прозвучали вы-
ступления Станислава 
Каракулова, ведущего 
советника отдела рабо-
ты с детскими и моло-
дежными организация-
ми Минмолодежи РТ, 
Ильназа Шакирова, зав-
кафедрой гуманитарных 
дисциплин РУК ККИ и 
др. Многие выступаю-
щие говорили о том, что 
основным источником 
привития патриотизма 
является история Рос-
сии, и сетовали на зна-
чительное сокращение 
этого курса в универ-
ситетах. Итогом конфе-
ренции стало принятие 
резолюции, обобщив-
шей выводы участников 
конференции.

Этих дней не смолкнет слава... 
«БОИ зА ПОБЕДУ ПОСлЕ ПОБЕДы» - под таким названием в университете 
проходила 26 сентября Республиканская межвузовская научно-практическая 
конференция, посвященная 70-летию Победы народов СССР в Великой 
Отечественной войне». 

Недавно исполнилось  75 лет Наталии Ивановне Еникеевой — кандидату технических 
наук, доценту кафедры процессов и аппаратов химической технологии.  

Я - патриот нашего вуза  
Юбилей

Память поколений
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Служу Отечеству! 

С
туденты прошли 
не лёгкий, но, как 
они признаются, 
необходимый путь 

длиной в 2,5 года. Сборы 
стали для них заключи-
тельным марш-броском 
перед знаменательным 
днем, когда ребятам вру-
чили диплом и приписное 
свидетельство.

На празднике-митинге с 
поздравлениями к выпуск-
никам обратились первый 
проректор КНИТУ по на-
учной работе В.Г.Иванов, 
проректор по воспита-
тельной и социальной ра-
боте Л.Н.Абуталипова, 
директор Института воен-
ного обучения, полковник 
Н.И.Суляев, начальник 
ФВО Х.Г.Тухбиев и дру-
гие представители КНИТУ.

Поддержать выпускни-
ков, влившихся в ряды 
офицеров, пришли их 
родные, близкие, друзья. 
Глазами они выискивали в 
строю своих сыновей, бра-
тьев, товарищей.

После традиционных во-
енных приветствий «Здра-
вия желаю!» и тройного 
«Ура!» внесли государ-
ственный флаг Российской 
Федерации и знамя уни-
верситета. Офицерский 
состав приступил к вруче-
нию выпускных докумен-
тов курсантам. Поздравле-
ние, рукопожатие, «Служу 
Российской Федерации!» 
и возвращение в шеренгу 
уже в другом качестве.

Первым на трибуне сло-
во взял директор ИВО 
полковник Н.И.Суляев. Он 
напомнил, что по заверше-
нии обучения в КНИТУ все 
курсанты получат первич-
ное воинское звание лей-

тенанта, и поблагодарил 
парней за добросовест-
ное выполнение обязан-
ностей на сборах. Ребята 
показали себя с хорошей 
стороны как российские 
военнослужащие, пред-
ставители Татарстана и 
студенты вуза. «Большое 
спасибо за ваш ратный 
труд, за ваше усердие в 
службе и служение своей 
Родине – Российской Фе-
дерации. Митинг, посвя-
щенный выпуску курсантов 
ФВО, разрешите считать 
открытым!» - заявил Нари-
ман Исхакович.

Первый проректор 
КНИТУ, куратор ФВО 
В.Г.Иванов поздравил кур-
сантов от имени ректора и 
ректората: «Военная спе-
циальность всегда приго-

дится. Вы окрепли, стали 
настоящими мужчинами, 
научились ценить сло-
во, помогать друг другу и 
подставлять плечо. Это в 
жизни очень важно, это не 
просто слова. Знания, по-
лученные вами, совпадают 
с гражданскими, ведь в 
КНИТУ обучение военным 
специальностям проходит 
параллельно с обучением 
основным. Хорошей вам 
дороги впереди, в добрый 
путь!».

Не могла остаться в сто-
роне проректор по воспи-
тательной и социальной 
работе Л.Н.Абуталипова. 
Она подчеркнула, что бе-
лый листок в руках ребят 
не просто документ. Он 
символизирует один из 
этапов в жизни. «Желаю 

с отличием окончить уни-
верситет и не забывать 
его после того, как устро-
итесь в жизни!» - дала на-
путствие Людмила Нико-
лаевна.

От имени всех родите-
лей выступил начальник 
штаба гражданской обо-
роны КНИТУ, подпол-
ковник запаса В.Я.Чиж: 
«Спасибо ректору уни-
верситета Г.С.Дьяконову, 
проректорам, деканам, 
профессорско-преподава-
тельскому составу. Осо - 
бые слова благодарно-
сти офицерам-препода-
вателям за то, что вло-
жили в наших детей не 
только военную науку, но 
и частичку своей души. 
Они воспитали настоящих 
защитников Отечества».

Конечно, на этом по-
здравительные речи не 
закончились, выпускной 
не был бы выпускным, 
если бы слово не дали 
самим курсантам. Такую 
возможность предоста-
вили студенту Руслану 
Леонтьеву, который так-
же поблагодарил фа-
культет, преподавателей, 
командиров и пообещал 
с честью и достоинством 
продолжать военные тра-
диции, с гордостью нести 
звание офицера Воору-
женных сил Российской 
Федерации.

Наиболее отличив-
шиеся курсанты полу-
чили почетные грамо-
ты от имени ректора. 
Среди них М.В.Михеев, 
С . В . Ш е р е м е т ь е в , 
Е.В.Малкин, Р.М.Валиев и 
некоторые другие.

Торжественный марш 
стал кульминацией 
праздника. Выпускники 
ФВО КНИТУ продемон-
стрировали стать, мощь 
и готовность преодолеть 
любые препятствия. При-
ятным сюрпризом стало 
исполнение курсантами 
строевых песен «Марш 
артиллеристов», «Вос-
поминание о полковом 
оркестре», «Служить Рос-
сии». Выпускной прошел 
так же быстро, как про-
летели два с половиной 
года обучения на ФВО. 
На память об этом време-
ни останутся фотографии, 
воспоминания и, конечно 
же, военные навыки.

Выпускник Дмитрий 
Чиж рассказывает о себе 
и ФВО: «Учусь на факуль-
тете управления и авто-
матизации. На факультет 
военного обучения посту-
пил, потому что захотел 
получить дополнительное 
профессиональное обра-

зование. Когда выпал та-
кой шанс, я сдал экзамен 
и прошел.

У артиллеристов сборы 
проходили под Екатерин-
бургом в деревне Кедров-
ка, там находится база 
арсенала. Пожалуй, имен-
но сборы и были самым 
трудным и ответственным 
моментом за время учебы. 
Стало видно, кто пойдет с 
тобой в разведку, а кто не 
пойдет. Мы с товарищами 
увидели друг друга изну-
три, поняли, кто поможет 
в трудную минуту, а кто 
– нет. Во время учебы в 
университете это слабо 
проявляется. А на сборах 
очень заметны дружеская 
поддержка, взаимовыруч-
ка. Тяжелые моменты нас 
сплотили.

Не могу точно сказать, 
что пойду служить, у меня 
есть год подумать. Хотя 
универсальное звание 
лейтенанта дает право 
пойти служить в любые 
силовые структуры.

За время учебы кто-то 
из товарищей проявил 
себя в спорте, кто-то в 
военной выручке, кто-то в 
работе. Каждый тянется к 
лучшему, поэтому общий 
уровень растет. Все мы 
стали чуть-чуть талантли-
вее, собраннее и органи-
зованнее.

ФВО дал нам понять, что 
военное дело – отдельная 
стихия. Мы это увидели и 
прочувствовали. Причем 
изучили не только в тео-
рии, по учебникам, но и 
практически - на сборах.

В военном деле важна 
дисциплина, кроме того, 
нужно быть до конца вер-
ным своему Отечеству. 
Не предать Отечество и 
ближнего человека для 
меня – самое главное».

Ангелина Головатая

Из курсантов в лейтенанты
28 августа на плацу Казанского Суворовского военного училища состоялся торжественный 
выпуск курсантов факультета военного обучения КНИТУ.    

иректор Института Ли 
Якокки Ричард Брандт 
(США), руководитель 
программы «Global 
Village on the Move» 

Университета Лихай Триша 
Сью Алекси (США), завкафе-
дрой инноватики в химической 
технологии Дильбар Султано-
ва и участники школы воочию 
лицезрели учебный процесс 
юных химиков.

Гостям были продемонстри-
рованы технологии совре-
менной лаборатории физико-
химических методов анализа, 
кабинет информатики, обо-
рудованный мировой корпо-
рацией Yokogawa. Дети ста-
вили опыты, демонстрируя 
возможности - как свои, так и 
кабинетов, занимались на ПО, 
имитирующем реальное обо-
рудование химического заво-

да, многие общались с гостя-
ми на английском языке. Гости 
из США побывали на занятиях 
в просторном бассейне, спорт-
зале.

Директор Института Ли Якок-
ки Ричард Брандт рассказал 
лицеистам о своей деятельно-
сти, гостеприимно пригласил 
на учебу и, в перспективе, на 
работу в Университет Лихай. 
Лицеисты, в свою очередь, 

презентовали хи-
мический лицей и 
рассказали о своих 
успехах в учебе и 
науке.

Завершилась экс-
курсия в кабинете 
русского языка и 
литературы – здесь 
ученица 11 Б клас-
са Яна Строкова 
рассказала о на-
учной конференции 
на Байкале, в кото-
рой двум лицеистам 
удалось поучаство-
вать и даже занять 
на ней призовые 
места.

Мария Васильева 

Лицей принимает гостей 

Участники международной школы «Global village on the move» 12 сентября посетили 
лицей-интернат для одаренных детей им. П. А. Кирпичникова с углубленным 
изучением химии. 

Непрерывное образование

Д

«Пятьдесят лучших инновационных идей для 
Республики Татарстан»

Уважаемые коллеги, ППС, научные сотрудники, аспиранты и студен-
ты! 

Примите активное участие в 10 республиканском конкурсе «Пятьдесят луч-
ших инновационных идей для Республики Татарстан» и конкурсе программы 
«ИДЕЯ-1000» 

УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ 
На конкурс принимаются проекты, ориентированные на решение проблем 

научно-технического, экономического, социального и гуманитарного разви-
тия Республики Татарстан. 

Номинации конкурса: «Перспектива», «Инновации в образовании», «Старт 
инноваций», «Наноимпульс», «Проекты Ассоциации инновационных регио-
нов России», «Сотрудничество», «Лучшее изобретение года», «Социально-
экономическое развитие Республики Татарстан». 

По результатам конкурса в зависимости от номинации присуждаются пре-
мии, именные премии и стипендии Конкурса в размере от 5 000 до 50 000 
рублей. 

В рамках конкурса проводится экспертный отбор проектов с целью при-
суждения их авторам премий и стипендий, от партнеров Конкурса (ОАО 
«Татнефтехиминвест-холдинг», ОАО «Связьинвестнефтехим» и ОАО «Ак Барс» 
Банк»). 

Основные критерии конкурсного отбора: 

•значимость проекта для Республики Татарстан; 

•соответствие проекта современному уровню развития науки и техники; 

•соответствие проекта основным приоритетам социально-экономического 
развития Республики Татарстан; 

•возможность коммерциализации проекта. 

СРОКИ И ЭТАПЫ ПРОВЕДЕНИЯ КОНКУРСА 
I этап (1 мая - 15 октября) - приём, регистрация и предварительная экс-

пертиза проектов на соответствие требованиям; 
II этап (16 октября - 30 ноября) - экспертиза и отбор проектов; 
III этап (1 декабря - 30 декабря) - утверждение результатов Конкурса и на-

граждение победителей.  
Как и в прошлом году, принимаются только проекты с документами, под-

тверждающими внедрение или намерение о внедрении разработок на пред-
приятиях РТ, за исключением номинаций «Перспектива» и «Инновации в об-
разовании». Прошлогодний опыт показал повышение уровня прикладной со-
ставляющей проектов, и как следствие, возможности их коммерциализации. 

Заявители могут доставить заявочные материалы на конкурс до 15 октября 
2014 г. 18:00 в кабинет А 140 Мухутдиновой Тамаре Загирзяновне: 
тел. 2314256.

Внимание, конкурс !

7 п. Внимание, конкурс! - 
воклиц. знак наехал прямо 

на посл. букву
16 п. - убрать в редколле-

гии Шакирову.
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П
осле встречи ака-
демических групп 
на площадке у 
корпуса «Д», яр-

ких приветствий Союза 
студентов и аспирантов, 
конкурсов, танцевального 
флешмоба, исполнения 
гимна, а также знакомства 
с тьюторами и направ-
лениями работы ССА но-
воиспеченных студентов 
пригласили в путешествие 
по «Стране знаний КНИ-
ТУ».

Гидами первокурсников 
по чудесному, но пока не-
привычному краю стали 
ведущие Аделина Мини-
баева и Эльдар Рахи-
мов. По традиции вечер 
был открыт торжествен-
ным исполнением гимна 
КНИТУ. Как оказалось, 
Новый год в КНИТУ празд-
нуется дважды – зимой 
и… осенью. Несмотря на 
сентябрь, студентов при-
ветствовал настоящий 
Дед Мороз. Конечно, ведь 
сегодня Новый учебный 
год! Но все же первым по-
здравил первокурсников с 
праздником ректор КНИТУ 
Герман Дьяконов. Вместе 
с ним на сцену поднялись 

представители республи-
канских министерств, ад-
министрации города.

«Вам повезло, вы стали 
студентами университета 
номер один в Российской 
Федерации по своему ба-
зовому направлению – хи-
мической технологии, – 
подчеркнул Герман Сер-
геевич. – Однако мало по-
ступить в наш вуз, надо 
суметь здесь удержаться 
и извлечь максимальную 
пользу из тех лет, что вы 
проведете в КНИТУ. Мы 
будем стараться с само-

го начала обучения при-
влекать вас к работе на 
реальном производстве, 
ведь наш университет сла-
вится тесной связью с про-
мышленностью. Она-то и 
обеспечивает отлаженную 
студенческую практику. У 
вас сейчас в руках пре-
восходная возможность! 
Желаю вам получить пре-
красное образование в на-
шем университете и стать 
в дальнейшем успешными 
людьми».

После ректора слово 
взяли гости Дня знаний 

КНИТУ (кстати, молодые, 
энергичные и успешные) – 
заместитель министра 
промышленности и торгов-
ли РТ Алмаз Хусаинов, 
председатель Комитета по 
делам детей и молодежи 
исполнительного комитета 
г. Казани Сергей Миро-
нов и заместитель гене-
рального директора АНО 
«Исполнительная дирекция 
спортивных проектов» Яна 
Хусаинова.

Они пожелали студентам 
достичь успехов в новой 
студенческой жизни, быть 
активными, а главное, 
стать квалифицирован-
ными, востребованными 
специалистами. При этом 
уверили ребят, что респу-

бликанские учреждения 
всегда готовы им оказать 
всяческую поддержку, во 
внеучебных направлениях 
в том числе.

Узнать кое-что о внеу-
чебной деятельности сту-
дентов КНИТУ и, самое 
главное, увидеть ее героев 
первокурсники смогли во 
время яркой концертной 
программы. Для них вы-
ступили звезды универ-
ситетской сцены – ВИА 
«Стокгольм», СТЭМ «КОТ», 
ТК «Нюанс-механик», сбор-
ная по черлидингу «NCT» 
и многие другие. Своими 
номерами они доказыва-
ли, что учебу можно со-
вмещать с творчеством, 
причем делать это весьма 

успешно: так, первокурс-
ники увидели номера, по-
бедившие во Всероссий-
ской студенческой весне. 
Самовыражение ценно во 
всех сферах.

Празднование Дня зна-
ний подходило к концу. 
Впереди было самое важ-
ное – клятва студентов. Это 
веселая и одновременно 
трогательная традиция по-
священия первокурсников. 
Ребята в зале встали, что-
бы произнести ее. После 
многоголосного

«Клянусь!» прозвучала 
«Песня про университет». 
Ею и фейерверком из кон-
фетти завершилось путе-
шествие в «страну знаний 
КНИТУ». 

Путешествие в «страну знаний КНИТУ»
«День знаний» и начало учебного года по традиции отметили 
в университете 2 сентября. В этом году КНИТУ распахнул свои двери 
сразу для более трех с половиной тысяч первокурсников.      

•СТЭМ «КОТ»

•С.Миронов, Я.Хусаинова А.Хусаинов, Г.Дьяконов

Мир студента

С
амо название 
мероприятия го-
ворило об акту-
альности, слож-

ности и значимости темы 
как для университета, так 
и для всего Татарстана и 
России в целом. Моде-
раторы Круглого стола 
поставили задачу обозна-
чить болевые точки раз-
вития нефтехимического 
кластера с точки зрения 
взаимодействия бизнеса, 
науки и образования.

Открыли дискуссию про-
фессор Дильбар Султано-
ва, заведующая кафедрой 
инноватики в химической 
технологии КНИТУ, и Алек-
сей Крыловский, предсе-
датель правления (GEO) 
AV Group, сопредседатель 
«Потенциала России», 
руководитель группы по 
разработке развития эко-
номической стратегии РТ 
(в работе ему помогали 
коллеги из АV Group - кон-
сультант Евгений Соболев, 
старший партнер Андрей 
Ефремов).

Алексей Борисович обо-
значил принципиальную 
часть совместной работы 
над стратегией, как «про-
ектные площадки». Люди, 
собравшиеся на круглом 
столе, по его мнению, хо-
рошо понимают пробле-
матику изнутри. Дальше 
прозвучал призыв к об-
суждению, спорам, выра-
ботке взглядов и мнений, 

которые в конечном ито-
ге и помогут в создании 
стратегии. Она позволит 
повысить конкурентоспо-
собность Республики Та-
тарстан, а ведь именно 
достижение конкуренто-
способности в мировом 
масштабе, по словам 
Алексея Крыловского, и 
есть одна из главных за-
дач Татарстана.

Однако для этого нужно 
решить другие попутные 
проблемы, заключающие-
ся в недостаточном уровне 
разработки внедрения ин-
новаций, слабом взаимо-
действии бизнеса и науки, 
низком уровне финанси-
рования НИОКР частным 
сектором и т.д.

Дильбар Шамилевна по-
делилась с присутствую-
щими международным 
опытом в коммерциализа-
ции инноваций через ма-
лые предприятия, а также 
с помощью госусилий по 
объединению науки с круп-
ными предприятиями и 
финансированию крупных 
инновационных проектов. 
Существуют американская 
и европейская модели, о 
которых Дильбар Султа-
нова также рассказала, 
обратив внимание участ-
ников круглого стола на 
пример Японии, где была 
осуществлена мощная и 
стремительная интеграция 
промышленности и вузов.

Далее представите-

ли науки, промышленных 
предприятий и модера-
торы разделились на 4 
группы. Перед ними была 
поставлена задача – опре-
делить основные барьеры 
инновационного развития 
нефтехимического класте-
ра РТ. После обмена мне-
ниями, анализа ситуации 
участники круглого стола 
озвучили основные про-
блемы, среди которых 
были выделены главные 
и второстепенные. Диль-
бар Шамилевна предло-
жила оставить основные, 
их оказалось 5: отсутствие 
комплексных проектов, от-
сутствие инфраструктуры 
опытно-конструкторских 
работ сертификации, мо-
тивации предприятий для 

коммерциализации инно-
ваций, недостаточное зна-
ние рынков сбыта иннова-
ций и возможностей входа 
на них, нет ответственных 
за коммерциализацию 
НИОКР в масштабе респу-
блики и страны в целом.

Самым сложным стало 
для участников следующее 
задание – придумать соб-
ственные пути по преодо-
лению названных барье-
ров. 4 группы снова озву-
чили свои версии, после 
чего Алексей Крыловский 
выработал единый алго-
ритм. В него вошли: по-
иск точек пересечения 
между предприятиями и 
наукой, взаимный инте-
рес между ними, приори-
теты и ответственность. 

Форма проверки ответ-
ственности - инвестици-
онный проект, а осущест-
вляет ее государство. Это 
лишь некоторые пункты 
выработанной схемы, в 
ней также присутствуют 
венчурный фонд, инжи-
ниринговая компетенция, 
государственные сред-
ства.

Главный вывод, к кото-
рому пришли участники 
круглого стола, – необхо-
дим комплексный подход, 
который не помешал бы 
и развитию инноваций, и 
разработке единой стра-
тегии по преодолению ба-
рьеров. Быть может, тог-
да параллельные бизнеса 
и науки пересекутся.

Барьеры преодолимы
Программа научной школы «Интеграция научного знания  и образовательных систем в химии и технологии 
полимерных материалов» предусматривала не только лекции, выступления, но и дискуссии. Одно из самых 
серьезных обсуждений разгорелось в ходе Круглого стола «Барьеры развития нефтехимического кластера», 
проходившего 23 сентября.  

Депутатом Госсовета Ре-
спублики Татарстан избран 
доцент кафедры экономики 
КНИТУ Ирек Фаритович Са-
лихов. Кандидатом в депутаты 
Ирек Фаритович был выдвинут 
по Юго-Восточному избира-
тельному округу Татарстана, на 
выборах за него было отдано 90 
процентов голосов избирате-
лей. И.Ф.Салихов вошел в со-
став комитета по экологии, при-
родопользованию и аграрным 
вопросам Госсовета РТ. 

* * *
Республиканская гранто-

вая программа Правитель-
ства Республики Татарстан 
«Алгарыш» выделила грант и 
поддержала реализацию на 
факультете энергонасыщен-
ных материалов и изделий 
КНИТУ образовательной про-
граммы «Энергонасыщенные 
материалы и нанотехноло-
гии. Современное состояние и 
перспективы развития» с уча-
стием приглашенного ученого 
- Е.А.Петрова, известного спе-
циалиста в области наноинду-
стрии и технологии получения 
высокоэнергетических материа-
лов промышленного и специ-
ального назначения, декана ин-
женерного спецфакультета БТИ 
Алтайского государственного 
технологического университета, 
лауреата государственных пре-
мий и премий Правительства 
Российской Федерации, обла-
дателя множества патентов и 
наград. В рамках программы, 
которая будет реализована в 
КНИТУ, пройдут многочислен-
ные лекции и школы-семинары 
для студентов и преподавате-
лей ФЭМИ. 

Экспертное мнениеХорошие новости

•Ведущие А.Минибаева и Э.Рахимов
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Елена Кудряшова о простых секретах победы 
за звание «Мисс КНИТУ-2014» в финале конкурса боролись 11 девушек. И лишь одна из них стала 
самой-самой, олицетворяя собой женственность, юность и красоту.   

К
онцертный зал филармонии был 
полон желающих своими глазами 
увидеть выступления красавиц тех-
нологического. Ничего удивитель-

ного нет в том, что многим не досталось 
билетов, ведь «Мисс КНИТУ» проходит в 
пятый раз, и за это время конкурс зарабо-
тал себе славу грандиозного шоу.

Обаятельные ведущие не томили зрите-
лей ожиданием и представили на их суд 
одиннадцать очаровательных конкурсан-
ток. Девушки провели три дефиле: по-
казательное, кокетливое дефиле, танец в 
нарядах от спонсоров - магазинов модной 
одежды Savage и People и дефиле в ро-
скошных свадебных платьях под акком-
панемент классической музыки. Девушки 
пленили зрителей статью, грацией и оча-
рованием молодости.

«Мисс КНИТУ» должна обладать не толь-
ко привлекательными внешними данными, 
поэтому следующие конкурсы помогали 
раскрыть интеллектуальные и творческие 

способности конкурсанток. «На наши ка-
верзные вопросы вы должны ответить 
правильно или смешно»,- сказал ведущий 
Дмитрий Юдин во время «Интеллектуаль-
ного конкурса». Ну что ж, зрители вдоволь 
насмеялись, а девушки показали своё 
умение выходить из неловких ситуаций. 
Впрочем, эти же качества они продемон-
стрировали во время «Импровизации», где 
профессиональные актёры разыгрывали 
ситуации на таможне, танцевальной теле-
передаче и в ресторане.

Самым ожидаемым был «Творческий кон-
курс», ведь именно в нём участницы могли 
представить все грани таланта. Девушки 
максимально раскрывали свои сильные 
стороны, чтобы произвести на зрителей и 
жюри впечатление. Колоритные татарские, 
русские и даже грузинские танцы наполни-
ли зал народными мотивами. Девчонкам и 
их группам поддержки удалось воссоздать 
атмосферу 80-ых - зрители с удовольстви-
ем подпевали любимым хитам! А вот цве-

точная модельная коллекция и чувствен-
ное исполнение песни на французском 
языке настроили всех на романтический 
лад. Впечатлили зрителей моноспектакль 
«Цвета есть страдание и деяние света» и 
номер в жанре художественного слова на 
злободневную тему активной гражданской 
позиции. Добавила спортивного азарта в 
конкурс баскетболистка, а зажигательный 
танец в стиле DANCEHALL зарядил зал 
мощной энергетикой исполнительницы. 

Пока ценители прекрасного в лице компе-
тентного жюри выбирали «Мисс КНИТУ - 
2014», в зале проходило зрительское голо-
сование. На сцене в это время выступали 
сборная по черлидингу NCT, ТК SHOIS, во-
калисты Кристина Колиух, Азат Загитов и 
Дмитрий Юдин. Также в честь юбилея кон-
курса красоты в течение вечера на экране 
показывали новые выпуски комедийных 
студенческих новостей «КНИТУ бүген». 

Результаты конкурса «Мисс КНИТУ - 
2014» распределились следующим обра-
зом: 
}Мисс Грация КНИТУ - 2014 - Наиля Сиб-
гатуллина. 
}Мисс Очарование КНИТУ - 2014 - Регина 
Никифорова. 
}Мисс Талант КНИТУ - 2014 - Анна Рожи-
на. 
}Мисс Улыбка КНИТУ - 2014 - Муртазина 
Лиана. 
}Мисс Обаяние КНИТУ - 2014 - Дилюза 
Магсумова. 
}Мисс Фото КНИТУ - 2014 - Полина Зул-
корнеева. 
}Мисс Оригинальность КНИТУ - 2014 - 
Анастасия Сидорова. 
}Мисс Стиль КНИТУ - 2014 - Асхатова 
Эльвира. 
}Мисс Зрительских симпатий КНИТУ - 
2014 - Кадрия Бугрова. 
}Вице-Мисс КНИТУ - 2014 - Дарья Ми-
нинкова. 
}Мисс КНИТУ - 2014 - Елена Кудряшова. 

Так какими же заветными качествами 
должна обладать Мисс КНИТУ? Женствен-
ность, шарм, изысканность, утончённость, 
искренность – все качества, присущие 
нежным созданиям. Наверное, именно 
по этим критериям и оценивало девушек 
жюри. Конкурс «Мисс КНИТУ - 2014» за-
вершился словами председателя Коми-
тета по делам детей и молодежи Сергея 
Миронова: «Всё, что вы показали, - работа 
не одного дня. Итогом конкурса стала не 
победа и не номинации, а то, что вы стали 
единой командой. Я желаю вам оставать-
ся подругами. Спасибо Вам за праздник 
красоты!».  

Ильвина Хазиева, ИХТИ ФЭМИ 
Пресс- центр ССА КНИТУ 

Есть в осени 
первоначальной 
короткая, но дивная 
пора, когда самые 
обворожительные 
и талантливые 
девушки Казанского 
национального 
исследовательского 
технологического 
университета 
сражаются за 
звание Мисс КНИТУ! 
Финал конкурса 
пришёлся 
на 23 сентября 
и проходил в храме 
музыки - Татарской 
государственной 
филармонии имени 
Габдуллы Тукая.  

Н
есомненно, каждая из 
конкурсанток является 
обладательницей не 
только незаурядных 
внешних данных, но 

и немалых творческих способ-
ностей - это условие было обя-
зательным для каждой. Побе-
дительницей многочисленных 
испытаний конкурса в итоге 
стала Елена Кудряшова. Как 
ей, хрупкой первокурснице 
факультета нефти и нефте-
химии, удалось стать Мисс 
КНИТУ, рассказала сама 

титулованная красавица.
Началось все с про-
стого любопытства - 

Елена решила про-
верить свои воз-

можности, ей 
стало инте-
ресно попро-
бовать себя, 
ведь до этого 
ни в конкур-

сах красоты, 
ни в каких дру-

гих состязаниях 
она не участвовала. 

Как только о решении 
Лены узнали одно-

группники, дру-
зья и родные, 

они сразу 
ее поддер-
жали, тем 
самым за-
ранее на-
страивая 
на побе-
ду. К хи-

т р о -

стям студентка не прибегала и 
особую стратегию для победы не 
вырабатывала. «В основном меня 
учили пению, старалась не пропу-
скать репетиции», – говорит ново-
испеченная Мисс КНИТУ.

Кстати, о творческом номере 
Елены Кудряшовой. Выступила она 
со знаменитой песней Je t’aime и, 
несмотря на различные версии, 
ориентировалась на оригинальное 
исполнение Лары Фабиан. Незна-
ние французского и сжатые сроки 
были большим риском, но конкур-
сантка выучила песню буквально 
за неделю. Публика и жюри дебют 
Елены оценили.

Символ победы в конкурсе и 
главный приз – диадема находится 
у Мисс КНИТУ-2014 в квартире, где 
она сейчас живет, на самом видном 
месте. «Скоро повезу ее домой», – 
делится Елена. Родом она из Ак-
субаевского района, села Старое 
Тимошкино. Не верится, что до по-
беды в Мисс КНИТУ у девушки не 
было больших достижений, но это 
действительно так. В свои 17 лет 
она, бывало, выступала на концер-
тах. Возможно, это только начало. 
Елена рассказывает о желании 
пробовать себя и совершенство-
ваться в различных студенческих 
мероприятиях и конкурсах: «Пение 
и танцы – мои главные увлечения. 
Хотела пойти на кастинг танцев, но 
это время совпало с репетициями 
конкурса». Она ни в коем случае не 
жалеет, ведь «Мисс КНИТУ-2014» 
научил Елену большой ответствен-
ности и стремлению к победе.

Постоянно за конкурсами кра-
соты студентка не следит, но на 

«Мисс КНИТУ» изначально пришла 
с целью победить. И действитель-
но, 11-й номер, под которым она 
выступала, стал для нее счастли-
вым. Даже когда все номинации 
были распределены и остались 
две, одна из которых была самой 
«ценной», ее уверенность в себе 
не пошатнулась. «Нет, у меня не 
было ощущения, что уйду со сце-
ны вице-мисс КНИТУ. В глубине 
души я была абсолютно уверена, 
что стану победительницей», - за-
являет наша Елена Прекрасная.

Ни один из конкурсов не прошел 
для нее без волнения и страхов – 
чувствовала небольшую неуверен-
ность по сравнению с участница-
ми – студентками старших кур-
сов. «Профессиональному вокалу 
я не обучалась, в то время как 
большинство девочек окончили 
музыкальные школы», – поясняет 
девушка. – Помогли дисциплини-
рованность и советы наставников 
на репетициях».

В общей сложности подготовка 
к конкурсу заняла 2 недели, но 
сам финал пролетел для Елены 
незаметно. Она даже не помнит, 
кто первым поздравил ее с побе-
дой. Несмотря на миф о женской 
конкуренции, участницы горячо 
друг друга поздравляли. Вообще, 
в коллективе не было напряжен-
ности, за волосы друг друга ни-
кто не дергал, почти не ругались. 
Бывали небольшие споры из-за 
опозданий на репетиции, касались 
они в основном организационных 
моментов.

«Трудно было совмещать под-
готовку к конкурсу и учебу. Теперь 

придется догонять. Из-за волнения 
тяжелее всех дался интеллектуаль-
ный конкурс, в то время как импро-
визация прошла весело. Удалось 
наладить хорошие отношения с 
другими участницами, подружи-
лась с Аней Рожиной и Наилей 
Сибгатуллиной. Во время финала 
не было времени, чтобы понаблю-
дать за девочками. На номера и 
друг на друга смотрели во время 
генеральных прогонов. Мне осо-
бенно понравился танец Наили. 
Очень необычно!» – отвечает Еле-
на на наши вопросы о трудностях 
и приятных моментах конкурса.

Безусловно, самым приятным 
моментом стала победа. «Что по-
могло выиграть? Наверное, то, что 
я так этого хотела, может, даже 
больше, чем остальные девочки. 
Именно желание, вера в себя, 
вера в меня моих друзей сыгра-
ли свою роль. Не сказала бы, что 
удача многое решает - конечно, 
она нужна, но больше помогает 
старание».

Елена считает, что девушка мо-
жет быть одновременно и умной, и 
красивой. Не скрывает, что внеш-
ние данные помогают ей в опре-
деленных моментах, и признается, 
что ростом 170 см она становит-
ся только на каблуках. Через год 
мы снова увидим ее на сцене, но 
уже при других обстоятельствах – 
она вручит диадему Мисс КНИТУ-
2015. Конкурсу победительница 
желает продолжения, еще больше 
активных участниц, а девушкам – 
искренности и целеустремленно-
сти!

Ангелина Головатая

Мир студента

Фото: Эльвина Мингарипова, Саша Гольцова, Денис Сафин
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П
ровел ме-
р о п р и я т и е 
Алексей Алек-
с а н д р о в и ч 

Понкратов, председа-
тель Совета ветеранов. 
Активное участие в за-
седании принял Иль-
дар Наилевич Мусин, 
председатель профкома 
КНИТУ. Ветераны об-
судили планы работы 
на новый учебный год 
и, прежде всего, пред-
стоящее празднование 
в 2015 году 70-летия 
Победы. 

А.А.Понкратов от-
крыл заседание и по-
здравил пришедших с 
новым учебным годом 
и началом работы орга-
низации. Встреча была 
посвящена нескольким 
вопросам. Безусловно, 
самым важным и об-
суждаемым стало пред-
стоящее в 2015 году 
празднование 70-летия 
Великой Победы. По 
словам Алексея Алек-
сандровича, к празднику 
университет планирует 
провести конференцию, 
в которой будут задей-
ствованы ветераны и 
студенты. «Вечер вос-

поминаний и памяти» 
станет совместным 
мероприятием Совета 
ветеранов и профкома. 
Праздничная програм-
ма будет составлена и 
к Дню защитника Отече-
ства.

Решались и общие во-
просы организационно-
го характера. К приме-
ру, составление плана 
на 2014-2015 учебный 
год, поездка ветеранов 
на пароходе в Нижний 
Новгород.

Приятным поводом 
для встречи стал юби-
лей Л.М.Старцевой, 
состоящей в рядах Со-
вета ветеранов КНИТУ. 
Кроме пожеланий креп-
кого здоровья и счастья 
ей были вручены букет, 
подарок, а также бла-
годарственное письмо 
профкома за много-
летний добросовестный 
труд и активную работу 
в Совете ветеранов уни-
верситета.

И.Н.Мусин, председа-
тель профсоюзной ор-
ганизации КНИТУ, также 
участвовал в заседании. 
Он пожелал юбиляру 
Людмиле Михайловне и 

всему Совету ветеранов 
хорошего настроения, 
совместных общих дел 
в помощь университету, 
городу, обществу. 

Ильдар Наилевич 
также поделился раз-
мышлениями и предло-
жениями по поводу дея-
тельности Совета. 2015 
год будет ознаменован 
не только 70-летием 
Победы в Великой Оте-
чественной войне, но и 
юбилеями механическо-
го факультета (ему ис-
полнится 75 лет) и всего 
университета, который 

отметит 125 лет. По 
мнению председателя 
профкома, Совет вете-
ранов  в обязательном 
порядке должен принять 
участие в данных празд-
ничных мероприятиях.

Программы по под-
держке ветеранов и 
«Ветеран вуза» (значки, 
удостоверения) лишь  
предстоит осуществить. 
И.Н.Мусин пояснил, что 
поддержка должна быть 
четкой, учитывать ка-
тегории («дети войны», 
«ветераны») и при этом 
давать сотрудникам 

шанс на участие в жиз-
ни вуза по окончании 
работы, дополнитель-
ные бонусы. Программа 
«Ветеран вуза» предпо-
ложительно будет запу-
щена уже в этом году.

Воспитательная функ-
ция, передача мораль-
ных и духовных ценно-
стей, организационная 
помощь – все это по 
силам Совету ветеранов 
КНИТУ, в котором со-
стоят люди с большим 
жизненным опытом и 
неиссякаемой энерги-
ей.

Совет ветеранов снова в сборе
Начало нового учебного года ознаменовалось началом работы Совета ветеранов КНИТУ: 
4 сентября в университете прошло заседание этой организации, по праву считающейся одной 
из самых активных ветеранских организаций в Казани.     

В
етеранов в этот сол-
нечный прохладный 
осенний день пора-
довало всё: и ком-

фортабельный автобус, и за-
мечательные экскурсоводы, и 
новые впечатления, и, конечно 
же, долгожданное общение 
друг с другом. 

Перед отъездом с напут-
ственными словами к вете-
ранам обратились председа-
тель профкома КНИТУ Ильдар 
Наилевич Мусин и председа-
тель Совета ветеранов КНИТУ 
Алексей Александрович Пон-
кратов. Они пожелали ветера-
нам хорошего отдыха, креп-
кого здоровья и активного 
участия в мероприятиях. Алек-
сей Александрович пригласил 
ветеранов-пенсионеров на 
торжественное заседание, по-
свящённое Международному 
дню пожилых людей. Алек-
сей Александрович подчер-
кнул, что патриотизм моло-
дёжи в настоящее время по-
настоящему прививают только 
ветераны. 

Руководил поездкой и про-
вёл выездное совещание Со-
вета ветеранов заместитель 
председателя Совета ветера-
нов Юрий Генрихович Моин.

Специально подготовленная 
инженером кафедры филосо-
фии и истории науки, экскур-
соводом 1 категории Надеж-
дой Васильевной Бирючев-
ской интересная историческо-
познавательная экскурсионная 
программа позволила вете-
ранам ещё по пути в Елабугу 
прикоснуться к древней исто-
рии города, познакомиться с 
историческими личностями 
- выдающимися и малоизвест-

ными уроженцами Елабуги. 
Надежда Васильевна рас - 

сказала ветеранам об истории 
Казани, о красоте родного 
края и достопримечательно-
стях, виды которых мелькали 
за окном автобуса. Гармо-
нично меняли друг друга по-
вествования о непревзойдён-
ном живописце леса, урожен-
це Елабуги Иване Ивановиче 
Шишкине, о священнике Спас-
ского собора Елабуги, местно 
канонизированном новомуче-
нике земли Российской про-
сиявших Павле Александрови-
че Дернове; об исследователе 
Русского севера, уроженце 
Елабуги Николае Васильевиче 
Пинегине. Прозвучали лириче-
ские стихотворения об осени. 
Надежда Васильевна предста-
вила ветеранам историческую 
справку о зарождении нефтя-
ных промыслов на юго-востоке 
Татарстана.  

Экскурсия ветеранов по 
дому-музею И.И.Шишкина, в 

котором провёл своё детство 
и юность знаменитый русский 
художник, была очень по-
знавательной и интересной. 
Экскурсионную эстафету у 
Надежды Васильевны подхва-
тила и достойно «пронесла» 
выпускница Елабужского го-
сударственного педагогиче-
ского университета Надежда 
Ивановна Коновалова. В ходе 
обзорной экскурсии по горо-
ду ветераны ознакомились с 
памятниками И.И.Шишкину, 
первой в России женщине-
офицеру («кавалерист-
девице») Н.А.Дуровой, «Крем-
лёвской стеной», где уста-
новлен обелиск В.И.Ленину 
1924г. Увидели епархиаль-
ное училище, построенное 
на средства вдовы купца 1-й 
гильдии Н.Д.Стахеева Глафи-
ры Стахеевой, новые районы 
современной Елабуги, Татар-
скую слободу с мечетью Аль-
Кадир. Ветераны посетили 
Елабужское («Чёртово») горо-

дище – уникальный памятник 
археологии и истории феде-
рального значения, где смог-
ли загадать свои заветные 
желания у священного камня и 
сделать фото на память. 

Завершилась экскурсия ве-
теранов приятным чаепитием 
в кафе Елабужского государ-
ственного педагогического 
университета и приобретени-
ем сувениров на память.  

Со словами благодарно-
сти руководителю поезд-
ки Ю.Г.Моину, экскурсоводу 
Н.В.Бирючевской, профкому и 
Совету ветеранов университе-
та 40 ветеранов со стихами и 
песнями отправились в обрат-
ный путь. 

С Международным днём 
пожилых людей Вас, дорогие 
ветераны! Крепкого здоровья, 
благополучия, долгих лет жиз-
ни и новых интересных собы-
тий!

Елена Яшина, ведущий 
специалист профкома КНИТУ

На святой елабужской земле
18 сентября для ветеранов университета Советом ветеранов совместно   с профкомом вуза была 
организована экскурсия в Елабугу с посещением Мемориального дома-музея И.И.Шишкина Елабужского 
государственного историко-архитектурного и художественного музея-заповедника – единственного в 
стране музея выдающегося русского живописца, основоположника реалистической пейзажной школы.

Колонка профкома

24 сентября, 
в День профсо-
юзов Республи-
ки Татарстан, 
профком КНИТУ 
стал обладате-
лем кубка «Луч-
шая первичная 
профсоюзная 
организация в 
сфере моло-
дежной полити-
ки – Казанский 
национальный 
исследовательский технологический уни-
верситет».

24 сентября отмечался День профсою-
зов Республики Татарстан. По этому слу-
чаю Федерация профсоюзов Республики 
Татарстан организовала праздничное со-
брание. На торжественном мероприятии 
в Молодежном центре «Ак Барс», где со-
брались профсоюзные лидеры нашей Ре-
спублики, председателю профкома КНИТУ 
Ильдару Наилевичу Мусину был вручен 
кубок «Лучшая первичная профсоюзная 
организация в сфере молодежной по-
литики - Казанский национальный ис-
следовательский технологический уни-
верситет». Поздравляем с заслуженной 
наградой! 

Профком 
КНИТУ стал 
лучшей 
первичной 
профсоюзной 
организацией 
в сфере 
молодежной 
политики

Профком КНИТУ занял 1-е место 
во Всероссийском конкурсе «Траекто-
рия успеха. 

Конкурс был организован Обще-
российским профсоюзом образо-
вания. Награждение состоялось 30 
сентября 2014г. в поселке Дивно-
морское Краснодарского края по 
результатам очной защиты конкурс-
ных проектов - программ развития 
профсоюзных организаций в ходе 
Всероссийского семинара, направ-
ленного на повышение квалифика-
ции председателей первичных про-
фсоюзных организаций работников 
вузов. Второму очному этапу пред-
шествовал заочный тур, в финал 
которого попал проект профкома  
КНИТУ. 

Высокая награда

Начало на стр. 1
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Для работников ФГБОУ ВПО «КНИТУ» вы-
делена ежегодная квота по программе «Со-
циальная ипотека» на 2015-2016 годы 
в размере 15 квартир ежегодно по про-
грамме «социальная ипотека» в строящем-
ся жилом комплексе «Салават Купере»     
пос. Залесный г.Ка зани.

Доска объявлений

В жилом комплексе будет возведено 1,5 млн. 
кв. метров жилья,   в том числе по программе 
социальной ипотеки. По замыслу застройщи-
ков, «Салават Купере» должен стать городом со 
своим деловым и административным центром 
с населением в 50 тысяч человек. Планируется, 
что в городе будет построено 22 детских сада, 
7 школ, несколько паркингов.

Оператор проекта – профком. 
Нуждающимся сотрудникам обращаться в 
Жилищно-бытовую комиссию профкома.
Председатель ЖБК – Тарасова Ольга Анато-
льевна.
Конт. тел. 89172731847 (моб.), 231-42-76 (раб.).

Профком и Управление охраны  труда 
и пожарной безопасности университета 
информирую вас о том, что в 2014 году 
продолжается всеобщая бесплатная 

диспансеризация населения в 
поликлиниках по месту жительства.
 
Всеобщая диспансеризация направлена 

на раннее выявление серьёзных заболева-
ний (онкологических, сердечно-сосудистых 
и др.), а также рисков их развития. 

В текущем году для прохождения 
диспансеризации приглашаются граж-
дане следующих годов рождения:

Уважаемые сотрудники! 

В рамках диспансеризации бесплатно 
проводятся необходимые анализы, 

маммография, электрокардиография, 
ультразвуковое исследование органов 

брюшной полости, измерение 
внутриглазного давления и другие 

исследования.

Свидетельством прохождения полного объё-
ма диспансеризации могут служить выданный 
терапевтом Паспорт здоровья или справка из 
поликлиники по месту жительства о прохожде-
нии диспансеризации.
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1930

1933

1936
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1942
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Колонка профкома

Покупай татарстанское!
Только в октябре скидка 15% 

на мужские костюмы и брюки ADONIS

ДЛЯ СТУДЕНТОВ при предъявлении 
студенческого билета

ДЛЯ СОТРУДНИКОВ при предъявлении 
скидочной карты, которую можно получить 

в профкоме вуза при предъявлении 
профсоюзного билета. 

Профком КНИТУ

Магазин «Адонис»
ул. Профсоюзная, д.3
тел.: (843) 292-18-65
www.adonis-kazan.ru
пн-пт 10:00-19:00; сб 

10:00-18:00; 
вс 10.00-16.00

Универсам «Азино-2»
проспект Победы, д.116
тел.: 8(965) 584-94-01
www.adonis-kazan.ru
пн-пт 10:00-19:00; сб 

10:00-18:00; 
вс 10.00-16.00

Магазин «Новость»
ул. Декабристов, д.131
тел.: 8(965) 584-94-98
www.adonis-kazan.ru
ежедневно 09:30-19:00

Торговый дом «Модная 
семья»

ул. Шахиди, д.17, 2-й этаж
тел.: 8(965) 584-94-16
www.adonis-kazan.ru
ежедневно 09:00-20:00

Ч
то приходит на ум, когда начинаешь искать ответ на этот вопрос? В первую оче-
редь, всевозможные посредники, агентства недвижимости, риэлторы. Не спорю, 
это очень удобно, но дорого. Каждая фирма предлагает свою базу с адресами 
и телефонами, и, заплатив всего лишь 3 тысячи, ты можешь найти квартиру в 

удобном для тебя районе в течение двух часов. Однако из внимания часто упускается 
важный момент: при заселении ты платишь еще 50% процентов. Да и дело может за-
тянуться не на два часа, а на два месяца, когда ты поймешь, что твоей квартирой уже 
никто не занимается. В общем, это решение явно не для студентов.

Второй способ - это брать дело в свои руки и выуживать информацию в газетах, на 
просторах интернета, форумах и сайтах. Я выбрала последнее, так и начался мой не-
легкий путь. Купив газеты, обшарив все форумы по теме, я с кучей телефонных номеров 
и наивностью в глазах начала звонить. К сожалению, этот вариант тоже не так прост, 
как кажется. Больше половины из всех контактов – посредники, вторая часть абонен-
тов стабильно недоступна. Я поняла, что газеты мне не помогут, и начала каждый день 
просматривать сайты в интернете, в том числе страницу КНИТУ, выуживая объявления 
собственников.

Вскоре я нашла подходящий ресурс, где люди за меня сделали большую часть поис-
ковой работы, и мне осталось только ждать, когда подвернется что-то нужное. В один 
прекрасный день мне попалось сразу два варианта, и я, медля ни минуты, побежала их 
исследовать. Один из них мне вполне подошел и стал моим новым домом.

Примечание редакции: в профкоме  КНИТУ существует  проект, помогающий 
студентам обрести себе жилье, называется он ProfDOM. Работает эффективно, за 
что был удостоен звания «Проект года» в рамках премии «Студент года РТ - 2013. По-
пробуйте воспользоваться - вдруг ваш путь станет намного проще?

Квартиру искала (и нашла) Анжелика Левина, ФННХ пресс-центр ССА КНИТУ 

Мои поиски квартиры
Многие студенты сталкиваются с проблемой поиска квартиры. 
Однажды вопрос «где жить?» настиг и меня.

П
рофессора казанских вузов, которые выступали перед нами,  актуа-
лизировали этот вопрос и высказывали в том числе недовольство 
сегодняшним положением в сфере пропаганды патриотизма. Они се-
товали на незнание учениками школ самых элементарных вопросов, 

которые касаются истории нашей Родины. И я такому положению дел совсем 
не удивлён. Я сам столкнулся с этой проблемой в своей собственной школе, 
среди своих одноклассников. Они путали даты начала Второй мировой и Ве-
ликой Отечественной войн. Это самый лёгкий вопрос, который есть во всем 
курсе обучения истории в школе. Ответ на этот вопрос должен знать любой 
школьник, который живёт в нашей стране. А почему они не знают? Потому что 
им история не интересна, а часы преподавания истории в школах сокраще-
ны. Это серьёзная проблема, которую необходимо решать.

Что касается патриотизма у молодёжи, то его необходимо прививать и про-
пагандировать любыми способами, будь то кино или спорт. Стоит вспомнить, 
какой была агитация в советское время. Была пропаганда всего, что было 
полезно и необходимо народу. А что мы видим сейчас? Ничего! Никакой 
пропаганды нет. Конечно, есть попытки, снимаются кинофильмы на тему Ве-
ликой Отечественной войны или же Отечественной войны 1812 года. Но есть 
одно но – они, на мой взгляд, не имеют большой художественной ценности. 
В пример можно привести «Утомлённые солнцем 2» Никиты Михалкова или 
«Уланская баллада», посвящённая 200-летию Бородинского сражения.

В связи с последними событиями на Украине у граждан России проснулось 
(если  так можно выразиться) чувство патриотизма. И не только у представи-
телей взрослого поколения, но и у молодёжи. Чувство патриотизма усилива-
ется непосредственно перед лицом угрозы Отечеству. Все внутренние споры 
внутри общества прекращаются, и   ситуация переходит в другое русло – за-
щиты интересов своей собственной Отчизны. 

Думаю, что чувство патриотизма в мирное время находится в пассивном 
состоянии, а как только Отчизне начинает что-либо угрожать, оно сразу же 
активизируется, и многие  готовы погибнуть за свою Родину. Так что могу 
сказать определенно: по поводу патриотизма среди молодёжи не стоит бес-
покоиться. 

Камиль Набиуллин, гр. 3231-121

Точка зрения

О патриотизме 
у российской молодёжи 

26 сентября в нашем университете проходила конференция 
«БОИ зА ПОБЕДУ ПОСлЕ ПОБЕДы», посвящённая 
патриотической тематике. 

 Бесплатная диспансеризацияСоциальная ипотека
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Этим летом мне довелось про-
вести мелкую починку своего ор-
ганизма в одной их больниц на-
шего города. Благодарен бригаде 
медицинских работников во главе 
с хирургом Наилем Мансуровичем 
Максумовым.

У меня сложилось благоприят-
ное впечатление о качестве труда 
и добросовестности всех причаст-
ных к делу медицинских работни-
ков. Знающие меня по работе в 
КНИТУ сотрудники осведомлены 
о том, что я не всегда придержи-
ваюсь столь же лестного мнения о 
степени добросовестности части 
сотрудников нашего КНИТУ.

Если бы подразделение, где 
меня лечили, было бы коммерче-
ским, а не государственным, то и 
зарплаты (не заработки!) были бы 
более высокими.

Это обстоятельство породило в 
России бытующую традицию так 
называемых благодарностей от 
пациентов врачам за оказываемые 
ими услуги, уже оплаченные по го-
сударственным расценкам, кото-
рые, во-первых, всегда много ниже 
коммерческих цен, и, во-вторых, 
не являются достаточно гибкими, 
то есть далеко не в полной мере 
учитывают индивидуальные каче-
ства того или иного деяния.

Общественная несправедли-
вость усиливается ещё и таким 
естественным обстоятельством: 
пациенты от души желают отбла-
годарить прежде всего хирурга. Но 
хирург работает не в безвоздуш-
ном пространстве. Благоприятные 
условия для его качественного 
труда создают, в частности, вспо-
могательные работники учрежде-
ния, как-то: механики, сантехни-
ки, работницы столовых, вахтёры, 
техники, бухгалтеры, счетоводы, 

администраторы, санитарки и др. 
Эти категории работников почти 
всегда остаются вне сферы «бла-
годарности» клиентов медицин-
ского учреждения.

Я работаю профессором в тех-
ническом вузе в течение 40 лет, из 
которых 24 года заведовал обще-
образовательной кафедрой. За 
все эти годы не было ни одного 
случая, когда бы я принял от сту-
дентов их «благодарности» за мой, 
смею самонадеянно полагать, ка-
чественный труд. Ни деньги, ни 
подарки, ни даже цветы никогда 
не наблюдались в моей служеб-
ной практике. Был только однажды 
нелепый несостоявшийся эпизод, 
когда староста второкурсников-
вечерников попыталась ввернуть 
мне бутылку вина по завершении 
успешных зачётов. Вернул я ей эту 
бутылку.

Из неафишируемых и недоку-
ментируемых разговоров в обще-
стве известно, что широко рас-
пространена практика негласных, 
без свидетелей вручения врачам 
денежных «благодарностей».

При зарплате порядка 30 т. р. 
профессору нисколько было бы не 
жаль вручить 12% в качестве бла-
годарности за хорошо выполнен-
ную работу, но описанные выше 
обстоятельства не позволяют это 
делать. Меня вдохновляют и пода-
ют пример нравственного поведе-
ния ещё и традиции японцев. Они 
считают (и я тоже так считаю), что 
качественная работа – это служеб-
ная обязанность чело-века любой 
профессии – будь то врач, офици-
ант, кадровик или таксист. В таксу 
за его услуги уже включено и под-
разумевается, что работа выпол-
нена на самом высоком по добро-
совестности уровне. И напротив, 
неформальные «благодарности» 
поощряют фальшивое функциони-
рование общества, в котором что-
то делается по законам, а что-то 

иное – по понятиям. Вот отсюда 
и идут корешки более глубокой 
болезни общества – коррупции. В 
вузах РФ, насколько знаю, борь-
ба с коррупцией проходит более 
успешно, чем в больницах, и на то 
есть объективные причины.

Математик, доцент Х из города 
Y в вузе Z два года назад попал 
в такое положение. Жена надолго 
слегла в больницу, где, естествен-
но, жизнь протекает по понятиям 
больниц. Там де-факто нельзя 
было шагу ступить, не заплатив 
за это «благодарностью». А у до-
цента зарплата 15 тыс. р. и ника-
ких других доходов. В Х взыграло 
ретивое: «Что я вижу, что такое? 
Почему наше общество столь дву-
лично? Почему медиков надо бла-
годарить, а преподавателя благо-
дарить не надо? Разве я некаче-
ственно учу студентов?»

Вот и решился Y потихоньку и 
незаметно от коллег брать со сту-
дентов таксу за качественную, как 
он считал, услугу по приёму экза-
менов. Недолго продолжалась эта 
его практика. Он потерял сперва 
работу, а потом и жену. Нет пове-
сти печальнее на свете...

Неспроста о России было од-
нажды иронично сказано, что 
жизнь в ней только потому и воз-
можна, что тут берут взятки. Меж-
ду тем из этой «патовой» ситуации 
есть законный и элегантный вы-
ход. Выход этот не администра-
тивный, а социальный, поэтому 
он не нуждается в согласованиях 
и утверждениях высоким началь-
ством в каком-либо министерстве. 
Это начальство достаточно проин-
формировать, но спрашивать раз-
решения нет необходимости.

В крупных магазинах, напри-
мер, в «Бәхетле», есть прозрачные 
ящики для сбора добровольных 
пожертвований на некие благо-
родные цели. Каждый может по-
дойти и анонимно засунуть в щель 

любую купюру. Это разрешено за-
коном, и эти общественные сборы 
не облагаются налогами.

Так вот, главный врач может 
вменить в обязанность, например, 
сестре-хозяйке такую функцию. 
В момент выписки больного из 
больницы ему предоставляют воз-
можность сделать в специальном 
журнале записи: ФИО, дата, диа-
гноз, № палаты, отзыв пациента 
о качестве его обслуживания и 
сумма, которую пациент желает 
пожертвовать учреждению. Эти 
записи могут делать и доверенные 
лица пациента.

На видных местах больницы 
должны быть вывешены сведения 
о средних расценках за всякие 
виды услуг в коммерческих меди-
цинских учреждениях нашего го-
рода. Пациент сам волен опреде-
лить, желает ли он отблагодарить 
медиков за качественный труд. 
Размер благодарности зависит и 
от материального состояния па-
циента. Никто не может оказывать 
давление, нижняя граница благо-
дарности вполне имеет право быть 
равной нулю. Все записи нумеру-
ются. И пусть, например, два раза 
в месяц главный врач совместно 
с представителями профкома и 
руководителями подразделений 
распределяют собранные суммы 
между всеми категориями сотруд-
ников. Это – стимулирующие 
надбавки. Тех сотрудников, 
которые будут уличены в по-
лучении персональных «бла-
годарностей», следует исклю-
чать из списка на поощрение. 
Так в течение нескольких 
месяцев все сотрудники ме-
дицинского учреждения будут 
приучены к соблюдению пра-
вила поведения: никакие бла-
годарности в форме денег, 
дорогих вещей, съестного и 
даже цветов в больнице не 
практикуются.

У меня есть и другое, попут-
ное предложение. Почему бы не 
создать в больнице комнатку или 
уголок благодарностей? Там вы-
ставить на стендах и на стелла-
жах письменные благодарности 
от клиентов и такие их подарки, 
которые в деньги не превратишь. 
Например, художественные изде-
лия с невытравляемой дарствен-
ной надписью.

Аналогичную идею можно пре-
творить и в вузе. При расставании 
с вузом его выпускникам вруча-
ется памятка: «Когда ты станешь 
состоятельным, неплохо зараба-
тывающим человеком, почему бы 
тебе не вспоминать время от вре-
мени о том вузе, где ты бесплатно 
получил высшее образование?». 
Между прочим, этот вариант вза-
имоотношений вуза со своими 
выпускниками может стать ещё 
одним действенным критерием 
успешности работы вуза. Рейтинг 
вуза по такому критерию равен 
отношению суммы пожертвова-
ний, полученных вузом от частных 
лиц за год, к числу его студентов. 
Да, тут можно ещё подумать и 
над некоторыми нюансами и усо-
вершенствованиями, но принцип 
оценки результативности вуза тут 
совершенно нов, действен и реа-
листичен.

ВВС

Авторов книг в КНИТУ много больше, 
чем 30. Слово «книга» ёмко. Это 
может быть и монография, и учеб-
ник, и пособие, и публицистика, и 
даже художественное издание. Но в 
наши дни пока всё ещё непременно 
– бумажное. Нетрудно найти книж-
ную продукцию и неопределённого 

жанра. Критерии, по которым соз-
давался список из 30 авторов, были 
такими. У автора, как правило, есть 
книги, написанные им без соавторов 
и книги, интересные не только узко-
му кругу специалистов. Есть надеж-
да предполагать, что автор или его 
ученики и последователи пожелают 
прийти на представление книги на 
семинаре «ПОЗИТИВ». Автор публи-
ковался не только в издательстве 
КНИТУ. Книга не оставляет впечат-
ления написанной для отчётности. 
Ни один из этих критериев не доми-
нирует над другими. Каждый крите-
рий не является жёстко обязатель-
ным. Список составлен в результате 
консультаций с сотрудниками би-
блиографического отдела УНИЦ и 
вполне может быть ещё подвергнут 
коррекции. Впрочем, жизнь не кон-
чается после июня 2015 года. Живы 
будем – не умрём..

На каждый из тридцати толков 
случайным розыгрышем выносит-
ся одна фамилия из этого списка. 
Выбранные на предстоящий месяц 
ФИО публикуются в ежемесячном 
бюллетене «ПОЗИТИВА». На пред-
стоящее полугодие номерки (жир-
ный шрифт) уже распределены. За 
неделю до очередного семинара 
мы успеем взять книгу в библиоте-
ке и оповестить её автора или его 
последователей. Как правило, на 
демонстрацию книги на семинаре 
отводится от пяти до 15 минут. В 
том случае, если эта книга написана 
на узкую специальную тему, авто-
ру предстоит в течение трёх минут 
объяснить не специалистам, о чём 
эта книга.

Уважаемые авторы! Ваши книги 
опубликованы, поэтому у нас нет ни 
юридической, ни моральной необ-

ходимости спрашивать у вас разре-
шение на их показ участникам «ПО-
ЗИТИВА». В ваших интересах прийти 
на показ вашей книги, чтобы более 
компетентно рассказать о ней и о её 
создании. Вы тогда же сможете при-
нести с собою и какую-либо другую 
вашу книгу, кроме той, которая ото-
брана организатором. Никакие по-
пытки ранжирования авторов пред-
приниматься не будут. Такая «авто-
рометрическая» затея была бы бес-
смысленной. Каждый и подлинный 
автор неповторим и несопоставим.

Мы обращаемся к авторам с таки-
ми типовыми вопросами.

1. Сколько времени вы работали 
над созданием книги? 2. Каковы са-
мые характерные особенности, до-
стоинства, изюмины этой книги? 3. 
Зачитайте, пожалуй-
ста, любой отрывок 
из книги, не длиннее 
чем на две минуты 
чтения. 4. Какие не-
достатки в книге ав-
тор видит сейчас, по 
прошествии несколь-
ких лет? 5. Какие тех-
нические и организа-
ционные трудности 
преодолел автор в 
процессе её издания? 
6. Кто выполнил ком-
пьютерную вёрстку? 
7. Сколько, прибли-
зительно, раз автор 
заново редактировал 
или изменял каждую страницу? 8. 
Если есть соавторы, то как было ор-
ганизовано взаимодействие? 9. На 
чьи и на какие средства издана кни-
га? 10. Каков её тираж? 11. Какими 
способами книга распространялась 
среди читателей? 12. Через сколь-

ко лет после издания, по вашему 
мнению, книга устареет настолько, 
что хранить её в библиотеке КНИ-
ТУ в нескольких экземплярах станет 
бессмысленно? 13. Зачем и кому 
вообще нужна эта бумажная книга, 
если её можно просто выставить в 
интернете?

Необязательность, переносы, сры-
вы, опоздания по любым причинам 
– это не в традициях «ПОЗИТИВА». 
На тот случай, когда и если вас под-
ведут обстоятельства жизни, и вы 
не сможете прийти в назначенный 
по беспристрастному жребию срок, 
весьма желательно, чтобы ваши от-
веты на перечисленные выше типо-
вые вопросы вы или ваши последо-
ватели представили организатору 
как можно раньше, и уж никак не 

позднее, чем за три дня 
до семинара.

Мои координаты:
vskvortsov@mail.ru
2 72 65 96 или 8 903 

342 53 66.
Показываю, как изящ-

но выглядит первая из 
уже обсуж-дённых книг: 
«Метко сказать – порок 
наказать». (Иделпресс, 
2006, 304 с. Соавтор 
Р.Р.Хамидуллина).

17 декабря 2013 года её 
основной автор Кафиль 
Фахразеевич Амиров во 
время своего переизбра-
ния на должность заведу-

ющего кафедрой правоведения дал 
публичное обещание лично прийти 
на это мероприятие.

Не пришёл. Тем не менее, обсуж-
дение прошло нескучно.

См. сайт вуза. 
ВВС
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Авторская страница профессора В.В.Скворцова

Былька – блажь, да в ней на-
мёк,

добрым молодцам урок.
Не намерен пересказывать об-

щеизвестные факты о свершениях 
великого химика Антуана Лавуазье 
(АЛ, 1743 -1794). Меня встрепену-
ли параллели, аллюзии, которые 
понятны внимательным и осве-
домлённым сотрудникам КНИТУ.

АЛ не сочинял стихов. Не валь-
сировал. Не фехтовал. Не рисо-
вал. Не был на военной службе. 
Не скакал на лошадях. Не бывал 
за границами Франции. Был рав-
нодушен к религиозным установ-
кам. Не был силён в иностранных 
языках. Почитал монархию. Не 
участвовал в азартных играх. Хотя 
вот тут – как сказать... В возрас-
те 25 лет, как раз тогда, когда 
такого необычайно продвинутого 
и шустрого молодца уже избрали 
в Академию наук, Антуан всту-
пил в своеобразный союз. То ли 
клуб, то ли финансовое сообще-
ство толстосумов «Откупщиков». 
Общественная репутация у от-
купщиков была никудышной. 
Это были посредники между за-
правлявшим королевским двором 
и налогообложенным рядовым 
народом Франции. Хитрость со-
стояла в том, что эти банкиры сво-
евременно вносили в монаршую 
казну значительные суммы, а вза-
мен заимели право организовать 
сбор с граждан разнообразных 
государевых налогов. От того, как 
умело и практично они осуществят 
эти мытарские функции, зависе-
ло состояние их мошны. Немало 
было таких случаев, когда откуп-
щики прогорали. Но в большей 
части они законно наживали себе 
огромные деньги. Эти сверхдо-
ходы были ненавистным бельмом 
на чёрном фоне нищеты масс на-

рода. Мытарство – неблагодарное 
дело. Мытаря, а ещё сильнее – па-
лача, сторонится, а нередко и пре-
зирает 95% дееспособного плебса 
государства. Идёт палач по улице, 
а встречные люди стремятся пе-
ребежать на другую её сторону, 
лишь бы не столкнуться с ним нос 
к носу. Чистенький сюзерен умы-
вает руки. Он пред подданными 
(теми, кто под данью) выглядит 
бескорыстным и добреньким пра-
вителем, ведь не он сбирает дани, 
подати и всю прочую «мыть», не он 
возбуждает в рядовых гражданах 
«души мытарства». И он сам не 
казнит. Он даже не догадывается, 
что утверждённая им идея гильо-
тинирования нарушителей уста-
новленных им законов чуток позд-
нее проскользнёт и по его вые.

Интеллигентный и интеллекту-
альный сын привилегированного 
класса своей родины, Антуан не 
чувствовал нравственной ущерб-
ности приумножения своего бо-
гатства. Он покупал латифундии и 
дома, не задумываясь о чувствах, 
которые это вызывает в 95% 
остального, голодранного люда 
Франции. Такими были правила 
игры того слоя общества, чьей 
молекулой он был.

А ведь если бы АЛ не был очень 
богатым человеком, он не сумел 
бы поставить многие свои физико-
химические опыты на той высоте, 
которая была недоступна учёному 
миру планеты всей того времени.

Его обвинили в превышении 
установленных норм процентов в 
собственный карман. Обвинение 
зиждилось на ложном истолко-
вании истинных данных. Но вни-
кать в подробности никто не по-
желал, настолько великой была 
амплитуда ненависти к «жирным» 
в начале 1794 года. Подчеркиваю 
– в начале. Уже в конце маятник 
общественного мнения покатился 
вспять, да так быстро, что через 
два года всех, кого вечером 8 мая 
1794 года укоротили на 21 см, 
повелели признать невинно обе-

зглавленными. Ох, люди. Вернее, 
ох, толпа! Охлократия есть ка-
рикатура на демократию. Власть 
охальной толпы (оclo, греч.) не 
есть власть народа.

Ну и что же сделали коллеги-
химики в защиту общеизвестной 
научной славы и гордости Фран-
ции? Весной 1794 года они обмо-
чились, отмолчались, струсили.

Говорят, что только великий ма-
тематик Жозеф Луи Лагранж вы-
разился предельно очевидным об-
разом: «Отрубить такую голову – 
дело секунды, а вырастить такую 
стране не хватит столетия». Да и 
велика ли смелость, коли она ис-
ходила от признанного всей Евро-
пой уравновешенного итальянца?

Антуана «заложил» некто Х, 
бесцветные и бездарное ничтоже-
ство. Фамилия его не нужна Исто-
рии. Этот Х получил несколько хо-
датайств о помиловании Лавуазье, 
но он ждал ещё и тишайшего про-
сительного визита к нему жены 
Антуана. Это ведь так польстило 
бы его букашечному самолюбию.

И вот тут обаятельная 36-летняя 
супруга 50-летнего учёного мужа 
совершила тактическую промаш-
ку. Вместо того, чтобы смиренно 
обить порог негодяя, она пришла 
к нему с гневными филиппиками, 
будучи уверенной в своей право-
те. Да, она была права. Но ведь 
этот ничтожный 
мерзавец так 
не считал. Зато 
сам таракашка 
не попал ни под 
гильотину, ни в 
Историю.

Бисер был 
размётан не 
перед теми ры-
лами!

Но в осталь-
ном, за исклю-
чением бездет-
ности, Антуану 
повезло с же-
нитьбой. Его 
супруга была 

его активной помощницей. Это 
она рисовала и гравировала ил-
люстрации к его первому в мире 
учебнику химии, переводила ему 
с английского чужие труды. Спу-
стя 11 лет после казни потряса-
ющего супруга его яркая вдова 
повторно вышла замуж за англи-
чанина, тоже крупного учёного, 
но не надолго. Этот брак быстро 
распался.

Антуан был истинным францу-
зом: в своих трудах скупо ссылал-
ся на предшественников, особен-
но, если те не были французами.

Несерьёзны сентенции устарев-
ших советских учебных и спра-
вочных книг о том, что закон со-
хранения вещества надо называть 
законом Ломоносова-Лавуазье. 
Ломоносов всего лишь однажды 
в частном письме Эйлеру об-
разно и без экспериментальных 
доказательств выразился о том, 
что, например, увеличение на-
шего времени на труд, означает 
уменьшение его на отдых и т.д. в 
таком духе.

Лавуазье действительно поста-
вил ряд блистательных экспери-
ментов, подтверждающих сохра-
нение веса при части химических 
реакций. Но он не кичился этими 
результатами, поскольку несколь-
ко мудрых мужей до него выска-
зывали аналогичные утверждения. 

Их можно назвать принципом, но 
законом – вряд ли. Не говорю уж, 
что в современной физике из-
вестно: на уровне микромира со-
вокупная масса частиц не равна 
массе её ингредиентов, взятых по 
отдельности.

А вот, любезные коллеги по 
КНИТУ, взгляните на график рабо-
ты АЛ. С шести утра (!) до десяти – 
химические опыты. Весь день – 
многочисленные служебные, об-
щественные и государственные 
обязанности, С 18 до 22 – снова 
занятия химией. И так ежедневно. 
Вам это ни о чём не напоминает?

В начале эссе я упомянул почти 
дюжину поприщ, в которых Антуан 
Лавуазье НЕ преуспел. А теперь 
куце, выборочно перечислю его 
интересы и свершения.

Юриспруденция – его первая 
фамильная и изначально главная 
стезя. Минералогия на самом что 
ни на есть прикладном уровне. 
АЛ изъездил Францию, состав-
ляя кар-ту её богатств. Анатомия, 
ботаника. Производство пороха 
(АЛ его удвоил!). Модернизация 
с/х. Тут АЛ преуспел, как мало 
кто другой. Улучшение городских 
туалетов. Наилучшее решение 
проблемы освещения улиц. Воз-
духоплавание на шарах. Метеоро-
логия. Астрономия. Математика. 
Физика. Риторика. Месмеризм. 
Музицирование. Оптимизация 
процедуры сбора налогов. Тщет-
ная попытка объяснить револю-
ционерам нужность обществу 
Академии наук и мн. др.

Утром 8 мая 1794 года то ли 
Робеспьер, то ли его мелкий 
адептик отмёл ходатайства в 
пользу Лавуазье такими словами: 
«Революции нужны не учёные, а 
патриоты».

Кто больше нужен челове-
честву: бескорыстные мараты-
робеспьеры или жирующие лавуа-
зьи – на этот вопрос История му-
чительно ищет и в разные времена 
даёт диаметральные ответы. 

ВВС
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О любви к Родине, патриотизме 
и национализме

Любовь к Родине – то, что 
естественно присутствует в душе 
каждого нормального человека. 
Любовь не может возникнуть по 
принуждению, но она может быть 
скрыта суетой повседневности, 
например, потребительским мыш-
лением.

Пятая заповедь Библии: «Чти 
отца твоего и матерь твою», мо-
жет, думаю, быть основой для вы-
сказывания: «Чти Родину, и будут 
благо и долгие дни и для нее, и 
для тебя».

Мы есть преемственная часть 
нашей родословной, и не любить 
родителей и Родину – это также 
ненормально, как не любить са-
мого себя. Как сказано, «возлюби 
ближнего твоего, как самого себя» 
(Матф. 22:39), то есть если мы не 
любим себя, то у нас нет причины 
любить других людей.

Говоря о любви к Родине, сле-
дует сказать о патриотизме. Па-
триотизм – это, конечно, любовь 
к Родине. Удачное, на мой взгляд, 
дополнительное разъяснение по-
нятия «патриотизм» дал Гегель в 
«Философии права». Он заметил, 
что обычно под патриотизмом по-
нимают чувство, проявляющееся 
в критических для государства 
ситуациях, когда дают о себе 
знать героические составляющие 
народного характера. На самом 
деле патриотизм, кроме таких 
крайних случаев, есть особое по-
вседневное умонастроение. Это 
умонастроение выражает дух еди-
ного государства, его онтологиче-
ские основы.

Часто путают понятия «нацио-
нальная гордость» и «национа-
лизм». Национальная гордость – 
благородное патриотическое чув-
ство любви и уважения к дости-
жениям своей нации, своего го-
сударства. Национализм – убеж-
денность части представителей 
какого-либо народа в том, что уже 
только по генетическому признаку 
или этническому родству этот на-
род превосходит другие народы 
по интеллекту, доброте, чувству 
прекрасного, трудолюбию, чисто-
плотности и т.п.

Генетическая характеристика 
не имеет существенного отно-
шения к национальной идентич-
ности. Можно привести тысячи 
примеров, когда люди, имеющие 
чужеродные корни, но родившие-
ся или выросшие в соответствую-
щем национальном окружении, 
являются подлинными предста-
вителями этого окружения. Афри-
канская кровь Пушкина не поме-
шала ему стать великим русским 
национальным поэтом и одним из 
творцов русского литературного 
языка.

Любовь к матери и Родине 
естественна и не определяется 
практическими соображениями. 
Мы любим своих родителей и Ро-
дину не столько за то хорошее, 
что мы получили от них в нашей 
жизни, сколько за то, что мы от 
них произошли. 

Приведу слова Гоголя: «Если 
только возлюбит русский Россию, 
возлюбит и все, что ни есть в Рос-
сии… Без болезней и страданий, 
которые в таком множестве на-
копились внутри ее и которых ви-
ною мы сами, не почувствовал бы 
никто из нас к ней состраданья. 
А состраданье есть уже начало 
любви». А Розанов писал: «Счаст-
ливую и веселую родину любить 
невелика вещь. Мы ее должны 

любить именно когда она слаба, 
мала, унижена, наконец, глупа, 
наконец, даже порочна». Что ка-
сается любви к другим народам, 
то здесь также первична любовь 
к своему народу. Не умея любить 
свой народ и себя вместе с ним, 
не сможешь полюбить и другой 
народ.

О национальной идее 
и российской ментальности

Национальная идея – сущность 
нации: то, что является главным 
в национальной идентичности, 
то, что определяет узнаваемость 
нации при всей исторической из-
менчивости ее существования.

Если в государстве изживают-
ся национальная идея и вообще 
какие-либо идеи духовного спло-
чения, то без нравственного ве-
трила остается и становится глав-
ной одна общечеловеческая идея – 
нажива.

Инвариантами национальной 
уникальности (идентичности) яв-
ляются своеобразные менталь-
ность, традиции и миссия.

Ментальность – это особен-
ности стиля мышления и миро-
восприятия. Источник понимания 
ментальности народа – это на-
циональная духовная культура: 
фольклор, философия, искусство, 
произведения национальных мыс-
лителей. Проблема здесь только 
в выделении национального и ин-
тернационального в каждой из на-
званных сфер. 

Наиболее «чистый объект» – на-
циональный фольклор, который 
выражает общие духовные черты 
народа, и если в фольклоре что-
то заимствуется, то только то, что 
соответствует его природе. Наци-
ональная ментальность выража-
ется в традициях и раскрывается 
на их основе. Традиции же – это 
исторически выверенное выраже-
ние духа народа. 

Народная волшебная сказка – 
фундаментальный эмпирический 
материал для понимания народной 
души, духовных основ нации. В 
сказке в образно-символической 
форме («сказка – ложь, да в ней 
намек») две ипостаси духовной 
народной жизни – душа и ум, или 
психика и интеллект, – связаны 
между собой предельно органич-
но. В сказках речь идет об иде-
ях и чувствах, присущих природе 
народа в целом в течение всего 
времени его существования.

Если русский не работает, то 
он размышляет. Я специально 
употребил некорректное выраже-
ние, чтобы выделить мысль: есть 
физическая работа, есть умствен-
ная работа – следовательно, не 
работают только люди, ведущие 
растительно-паразитический об-
раз жизни. Русских таковыми 
никак не назовешь, и если умоз-
рение, созерцание, размышления 
они часто предпочитают вкалыва-
нию, то почему это плохо и какое 
отношение это имеет к лености? 

Характерные черты русской 
ментальности

Обозначим лишь некоторые – 
наиболее значимые: постановка 
вопроса о смысле жизни и по-
стоянный поиск ответа на него; 
философская созерцательность 
с явной тенденцией к метафизи-
ческим размышлениям, а также к 
практической «метафизике целей 
и ожиданий» и «метафизике по-
ступка»; установка на решение 
принципиальных жизненных за-
дач нетрадиционным образом; 
приоритет силы духа над силой 
физической; значительно более 
высокая ценность общения, люб-
ви, верности заветам старших, 
сострадания к людям и живот-
ным по сравнению с богатством 

и властью; убежденность в воз-
даянии счастьем за терпение, 
милость, сострадание, стойкость; 
утверждение свободы как основы 
счастья.

Понятие «счастье» в русской 
душе и ментальности не связано 
с обладанием властью и матери-
альным достатком. Это одна из 
особенностей рус-ского народа. 
Награда за нестяжание богатства 
и славы героям русских волшеб-
ных сказок, которая приходит к 
ним в виде богатств, имеет ско-
рее метафорический смысл: на-
града – это метафора благодати, 
счастья, а не буквально деньги и 
власть.

Сохранение традиций, а вме-
сте с этим утверждение нацио-
нальной ментальности – вопрос 
национальной безопасности лю-
бого народа.

Целостность России есть следствие 
духовного единства народа

Единство и устойчивость 
большого государства – тако-
го, например, как Россия, – 
невозможны только на осно-
вании государственно-бю рок-
ратической надстройки. Большое 
число людей на большой тер-
ритории не могут удерживаться 
только властью, их целостность 
возможна в первую очередь за 
счет духовного единства.

Общинность русских – это не 
столько коллективизм как таковой, 
сколько именно общение, одно-
коренное со словом «общность». 
Частое и открытое общение – ха-
рактерная черта русской натуры. 
Высокая значимость близости и 
близкого общения в сильной об-
разной форме выражена в сказке 
«Гуси-лебеди». Когда девочка вы-
крала братца и побежала назад, 
всякий раз, когда ее нагоняли 
гуси-лебеди, ей помогали молоч-
ная река, яблоня, печка, но при 
условии, что девочка отведывала 
их угощения. В этом выражается 
русская народная мудрость: от-
носись внимательно ко всякому, 
с кем общаешься, и получишь то, 
чего желаешь, и даже сверх того – 
вот коренной смысл сказки.

Россия, несмотря на катаклиз-
мы, продолжает оставаться са-
мой большой по территории и 
ресурсам страной, а, следова-
тельно, и самой богатой. Именно 
земля и природные ресурсы – 
самое выгодное вложение. Это 
всегда давало нашему народу 
возможность более вдумчиво, 
философски относиться к жизни. 
Он никогда не был ленив и без-
деятелен, как это пытаются по-
рой представить, но он и не был 
склонным оказываться винтиком 
в механизме безудержной гонки 
производства ради материаль-
ного потребления. Даже при от-
стающей технологии совокупные 
природные и духовные ресурсы 
страны свидетельствуют о том, 
что российский народ, бесспор-
но, один из самых мудрых, он 
приумножал богатства в созида-
тельном и ратном труде.

О национальной безопасности и 
военной доктрине

«Бедная свобода» на Родине 
значительно важнее для русского 
человека, чем «богатая несвобо-
да» на чужбине.

Какой бы ни была риторика по-
литиков, совершенно очевидно, 
что для наиболее сильных стран 
вряд ли желательно, чтобы Рос-
сия была сильной в военном от-
ношении, производящей конку-
рентоспособные промышленные 
и сельскохозяйственные товары, 
распространяющей свои язык и 
культуру в другие страны – как это 
происходит с английским языком 

и североамериканской культурой. 
Северное расположение и 

большая территория обеспечива-
ют России большую безопасность 
и в экологическом отношении. 
Грядущее потепление климата 
будет весьма неблагоприятным 
для теплых и низинных стран, в то 
время как в России он станет бо-
лее мягким, и ее затопление при 
таянии арктических ледников не 
будет столь катастрофическим. В 
этом смысле Россия может стать 
новым земным Эдемом.

Другой защитный пояс России – 
большая территория и неизмери-
мые ресурсы. Правда, российские 
компрадоры и временщики вме-
сте с западными «партнерами» 
энергично этот пояс ослабляют.

Война, конечно, непростой фе-
номен жизни человечества уже 
только потому, что при всей ци-
вилизованности народов войны не 
утихают.

Война может рассматриваться 
в трех измерениях. Во-первых, в 
материально-физическом изме-
рении (войска, пушки, бомбы, ра-
кеты). Во-вторых, в измерении ду-
шевной жизни людей (насаждение 
данному народу несвойственных 
ему инокультурных элементов). 
В-третьих, в измерении духовной 
жизни (внедрение чуждых духов-
ных ценностей с вымыванием на-
циональной ментальности). Война 
в третьем измерении наиболее 
опасна, поскольку физическая 
война может привести только к 
физическому порабощению на-
рода, в то время как война, раз-
рушающая менталитет, способна 
уничтожить народ как уникальную 
духовную целостность, если даже 
индивиды, его представляющие, 
в физическом смысле останутся 
живыми людьми.

Военная доктрина России долж-
на рассматривать войну в на-
званных трех измерениях. Тогда 
будет действительно целостная 
и эффективная военная доктрина 
России.

 Что делать в первую очередь 
для укрепления внутренней ста-
бильности страны? Решить, на-
конец, проблему не оправданно-
го каким-либо особым служени-
ем государству многократного 
имущественного превосходства 
самозваного «креативного мень-
шинства». 

Нам следует сохранять и даже 
защищать под давлением за-
падной культуры традиционные 
ценности народов России. В не-
которых странах разрешены эв-
таназия, пропаганда гомосексуа-
лизма, однополые браки и усы-
новление или удочерение такими 
«семьями» детей,  приобретение 
и употребление наркотиков. С 
другой стороны, действует воин-
ствующая ювенальная юстиция, и 
шаг за шагом дорогие для сердца 
детей обращения «мама» и «папа» 
заменяются на какие-либо иные 
наименования.

Проблемы и направления 
патриотического воспитания 

в системе образования

1. С чего начинается Родина? – 
вот в чем вопрос.

Как хорошо сказал Пушкин: 
Два чувства дивно близки нам,  
них обретает сердце пищу:
Любовь к родному пепелищу, 
Любовь к отческим гробам.  
«Любовь к родному пепелищу» – 

это, конечно, любовь и интерес к 
отечественной истории, предани-
ям старины глубокой. Без памяти 
нет нормального человека, как нет 
и нормального народа. «Любовь к 
отеческим гробам» – это, конечно, 
любовь к предкам: к матери и отцу, 
к бабушкам и дедушкам – словом, 
ко всем пращурам.

2. Убрать критиканство и 
прибавить объективности в по-
нимании и изложении истории 
России.

С некоторых пор у нас стало 
нормой придирчиво критически, 
а часто и предвзято критически, 
оценивать личности и деятельность 
первых лиц нашего государства. 

Важно иметь в виду, что нет лю-
дей во всех делах и намерениях 
своих хороших, как нет людей во 
всех делах и намерениях своих 
плохих

3. Воспитание воспитателей, 
т.е. преподавателей средней 
школы и высшей школ.

Конечно, как и всегда, нуж-
но рекомендовать на занятиях 
по естественным, техническим и 
социально-гуманитарным наукам 
сообщать о достижениях отече-
ственных ученых, инженеров, про-
заиков, поэтов, музыкантов и руко-
водителей разных сфер. 

Но! Самое главное – это воспи-
тание самих воспитателей. Много 
ли у них знаний об отечественной 
политической и интеллектуально-
творческой истории? Что патрио-
тического в их убеждениях и жизни, 
чтобы они могли быть учителями и 
живым примером? Посещают ли 
они Байкал, Соловецкие острова, 
Крым, или только увлечены загра-
ничным туризмом? Будут ли они 
предпочтительно покупать про-
дукцию отечественных производи-
телей, поддерживая их в трудные 
времена санкций, если даже она 
пока уступает по качеству импорт-
ным товарам.

* * *
Россия – одна из лучших (если 

не лучшая) стран для душевно-
го комфорта человека, следова-
тельно, вообще для человеческой 
жизни. То есть Россия в опреде-
ленной степени при всех ее бедах 
и неустроенности, землей, благо-
приятной для жизни в душевно-
духовных измерениях.

В.И. Курашов - д.ф.н., 
профессор, заведующий 

кафедрой философии и истории 
науки КНИТУ, Заслуженный 

деятель науки РТ

Что есть Россия? 
Проблемы и направления патриотического воспитания в системе образования

Выступление на Республиканской 
межвузовской научно-практической 
конференции, посвященной 70-летию 
Победы народов СССР в Великой 
Отечественной войне «Бои за победу 
после Победы».
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Н
а фестивале со-
стоялось знаком-
ство с творче-
ством замечатель-

ного русского и чувашского 
поэта Геннадия Айги. В па-
мять о нем, в честь его 80-
летия собрались казанские 
поэты Айрат Бик-Булатов, 
Андрей Абросимов, че-
боксарский художник, ди-
ректор издательства «FREE 
POETRY» Игорь Улангин и 
многие другие. Представил 
всех и поприветствовал 
пришедших казанский поэт 
Айрат Бик-Булатов.

Специальными гостями 
стали Питер Франс - член 
Британской Академии и 
Королевского общества 
Эдинбурга, друг и пере-
водчик Геннадия Айги на 
английский, Анника Бэк-
стрем - почетный доктор 
филологии университета 
в Упсале, знакомая Ген-
надия Айги и переводчица 
его «Чувашской антоло-
гии» на шведский, Гуннар 
Вэрнесс - норвежский 
поэт и художник, Микаэль 
Нюдаль - шведский поэт, 
переводчик, владелец из-
дательства «Ариэль».

Иностранные гости с 
удовольствием читали сти-

хи Айги. На английском, 
шведском, норвежском, на 
русском прозвучало стихот-
ворение «Дом друзей». Ка-
занские поэты Айрат Бик-
Булатов и Андрей Аброси-
мов прочитали несколько 
стихотворений шведского 
поэта Рагнара Стрембер-
га. В ходе вечера состоя-
лась презентация книги 
«Волна. Рыба. Подменыш. 
Чаша» Гуннара Вэрнесса 
(её перевела Мария Дано-
ва, издательство «Ариэль»). 
Он прочитал свои стихи 

вместе с Бик-Булатовым 
под звуки мбира – нацио-
нального музыкального ин-
струмента Зимбабве.

Не менее интересной 
для студентов КНИТУ ста-
ла та часть вечера, когда 
Микаэль Нюдаль поделил-
ся собственным издатель-
ским опытом. Как оказа-
лось, в Швеции довольно 
много маленьких частных 
изданий. Есть и крупные, 
столичные, которые играют 
большую роль в литератур-
ной жизни. Мечта любого 

начинающего поэта – быть 
изданным именно там. Од-
нако за последние 20-30 
лет, по словам Микаэля 
Нюдаля, ситуация измени-
лась. Маленькие издатель-
ства также включились в 
литературный процесс.

«Помогает то, что Швеция - 
относительно благополуч-
ное государство, которое 
поддерживает такие ини-
циативы, как мое издатель-
ство, а также литературные 
фестивали, журналы. Есть 
система государственных 

финансовых поддержек». 
При этом издательство 
Нюдаля, будучи частным, 
вполне самостоятельно и 
зависит только от того, что 
захочет издатель.

«Ариэль» - одно из редких 
издательств, которое спе-
циализируется не только 
на поэзии, но и на поэзии в 
переводе. Нюдаль выбира-
ет, кого издать, иногда сам 
переводит, иногда нанима-
ет переводчика. Оформле-
ние, печать книг, прием их 
из типографии, распростра-

нение среди покупателей и 
их поиск – миссия Микаэля 
Нюдаля.

Швеция - небольшая стра-
на, и круг тех, кому инте-
ресна иностранная поэзия, 
тоже невелик. «Мы решили 
посмотреть на маленькие 
тиражи не как на проблему, 
а как на возможность. Мы 
заинтересовались «кухон-
ными изданиями», которые 
готовим, печатаем и распе-
чатываем самостоятельно. У 
нас появились разные тех-
ники в мастерской. Таким 
образом, получается нечто 
большее, чем обыкновенная 
книга, – «artist book».

Распространяют подоб-
ные издания не через ма-
газины или Интернет, а 
с помощью выступлений, 
фестивалей, встреч, где по-
являются новые читатели. 
Стоит заметить, что Мика-
эль Нюдаль – единственный 
постоянный сотрудник из-
дательства «Ариэль». Но не 
обойтись в этом деле без 
переводчиков, дизайнеров, 
которых он иногда нанима-
ет.

Игорь Улангин рассказал 
об издательском деле с 
двух сторон - как художник 
и как издатель: «Мне кажет-
ся, для художника это осо-
бенный всплеск, мы зани-
маемся печатной графикой 
и всем, что тиражируется, 
что может стать обложкой. 
Финансовая ситуация в 
России немного другая, не 
такая, как в Швеции. Когда-
то в Чебоксарах был толь-
ко один книжный магазин, 
людей арестовывали за за-
прещенные произведения. 
А сейчас есть свобода, при 
желании можно делать, что 
тебе интересно».

Ангелина Головатая
Фото автора

Дом друзей поэзии
12 сентября студенты КНИТУ, обучающиеся издательскому делу, стали гостями поэтического 
мини-фестиваля «Дом друзей». В зале графики Галереи современного искусства ГМИИ РТ они 
познакомились с творческими людьми из Казани, Эдинбурга, Стокгольма и Упсалы, послушали 
стихи, а также узнали немало интересного об издательском деле в Швеции. 

В
сё началось ранним утром, 
в 10 часов. Хотя к воротам 
«Мираса» участники пришли 
еще сонные и вялые, акти-

висты ССА тут же взбодрили их, за-
дав победный настрой и обеспечив 
позитивом на весь день. После не-
скольких минут диких танцев и ве-
сёлого вступления первокурсников 
распределили по командам, а за-
тем начались бурные приготовления 
к заветной игре. Все засуетились, 
забегали – пришло время для голо-
вокружительного и незабываемого 
приключения.

Организаторы постарались на 
славу: конкурсы были оригинальны, 
своеобразны и довольно сложны. 
Предложенные испытания закаляли 
командный дух, сплачивали перво-
курсников – к окончанию мероприя-
тия каждый чувствовал себя единым 
целым со своей командой.

Например, на одной из станций 
команды должны были, стоя вместе 
на куске ткани, перевернуть его дру-
гой стороной, не ступая при этом на 
землю. Не менее увлекательно было, 
с попарно связанными ногами, одно-
временно всей группой перешаги-
вать через натянутую верёвку – это 
не так просто, как кажется! Падений 
было немало, но команды справи-
лись с задачей.

Были задания и на интеллект: на-
пример, на одной из станций нужно 

было поменять местами располо-
женные на небольшом поле белые и 
чёрные шашки. Хотя это и довольно 
известная головоломка, но сложность 
состояла в том, что один человек мог 
сделать лишь один ход, не сговарива-
ясь ни с кем из команды.

На поле действия царила своя ат-
мосфера детства, ведь тематикой 
данного мероприятия была советская 
мультипликация, и на каждой станции 

были свои персонажи: знакомые всем 
Кот Матроскин, Карлсон, Щелкунчик 
и другие всеми любимые герои.

В конце состоялось торжественное 
награждение: трем самым быстрым 
и успешным командам были вручены 
дипломы победителей, а также по-
дарки от спонсоров. Но ведь, по сути, 
приз получил каждый из участников – 
право гордо назвать себя посвящен-
ным в студенты КНИТУ!

22 сентября в спортивном комплексе «Мирас» произошло долгожданное и удивительное 
посвящение первокурсников КНИТУ «Первый опыт – 2014». 

Первый опыт  

Территория культуры

Мир студента

Теперь 
студенты!

Наверное, у всех перед поступлением 
сложилось мнение, что студенчество - 
это один из ярчайших и незабываемых 
периодов жизни каждого человека. 
Именно здесь мы начинаем 
осуществлять все самые заветные 
мечты и желания, которые не только 
оставляют массу впечатлений на 
всю жизнь, но еще и помогают в 
постижении самого себя.

Мы учимся, готовя себя к своей будущей про-
фессии, знакомимся с новыми людьми, оставляя 
в своей жизни самых близких по духу, вступаем 
в различные организации, ну и в конце концов, 
мы просто веселимся, зная, что еще все только 
началось!

Именно такое впечатление, думаю, складывает-
ся у каждого студента после первых нескольких 
недель учебы в КНИТУ. Теперь мы сидим не на 
уроках, а на парах, учат нас не учителя, а деятели 
науки, и теперь мы студенты, а не ученики.

И как бы страшно ни было в первые дни учебы, 
атмосфера наших немного безбашенных активи-
стов, замечательных тьюторов, ну и, конечно же, 
университета в целом настолько располагает к 
себе, что ты вскоре замечаешь, как быстро влил-
ся в эту самую студенческую жизнь. Я уверена, 
что каждый новоиспеченный студент сумеет здесь 
найти себя, полюбить новые предметы и постичь 
азы своей профессии.

Да, для нас студенчество – это пока еще новый 
мир, таящий в себе не только предстоящие ис-
пытания со множеством неизведанного, но и мир, 
полный позитива, с чем-то очень интересным и 
познавательным...

В заключение хочу обратиться ко всем перва-
шам нашего замечательного университета. Ребя-
та, чудо – это еще одно имя наших стараний. По-
здравляю вас! Теперь мы студенты КНИТУ! 

Алсу Шарафиева, ФННХ
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Кафедра смеха

ФАКУЛЬТЕТ ЖУРНАЛИСТИКИ  ССА КНИТУ

Если ты - студент КНИТУ, ты сможешь 
стать кем угодно. Например, журналистом!

Писать отличные статьи, делать фоторепорта-
жи, снимать видеоновости.

Для этого и существует проект ФАКУЛЬ-
ТЕТ ЖУРНАЛИСТИКИ ССА КНИТУ! Имен-
но здесь мы научим тебя всему, что не-
обходимо знать настоящему репортеру. 
Занятия ведут представители ведущих СМИ го-
рода и республики, а также практикующие сту-
денческие журналисты. 

Проект включает в себя четыре направле-
ния: печатная журналистика, фотография, те-
лежурналистика, работа в социальных сетях. 

Отправляй заявку на адрес journalistknitu@mail.
ru! Помни, нужно успеть до 11 октября!

21 сентября для них 
выпал отличный шанс 
осуществить свою меч-
ту: в СК «Мирас» прошел 
отборочный тур в «NCT» - 
сборную КНИТУ по чир-
лидингу.

Перед разминкой тре-
нер NCT Карина Ситди-
кова рассказала участ-
никам о чирлидинге как 
виде спорта, представи-
ла команду вуза. После 
просмотра нескольких 
тренировочных элемен-
тов участники кастинга 
приступили к разминке, 
начавшейся с традици-
онной пробежки. Трени-
ровка также включала в 

себя прыжки, растяжку, 
элементы танцев и про-
верку на гибкость, а 
между тем тренер и ее 
помощники записывали 
результаты участников. 
И, конечно, все это про-
ходило под энергичную 
музыку.

- Захотелось попробо-
вать, все было хорошо 
продумано, весело, мы 
получили незабывае-
мые эмоции. Интересно 
было попробовать себя 
в чем-то новом. Ждем 
хороших результатов! 
- поделилась впечат-
лениями студентка ИП 
Оля.

- Все просто супер, 
правда, с танцем были 
некоторые затруднения. 
Но в целом все очень 
позитивно, - проком-
ментировала участница 
кастинга по имени Катя.

Однако не для всех 
чирлидинг оказался в 
новинку, были и те, кто 
пришел на отбор уже с 
опытом выступления в 
группах поддержки.

- Я уже был в коман-
де чирлидинга и кое-что 
умею, – рассказал сту-
дент ФЭТИБ Айрат.

Не обошлось без опо-
здавших: они приехали 
на кастинг сразу после 

посвящения первокурс-
ников ФЭМТО.

- Давно хотела попасть 
в команду чирлидиров. 
Это моя мечта. И пред-
варительно готовилась 
к этому событию. Но, к 
сожалению, посвящение 
затянулось, и мы пришли 
под конец, – рассказали 
нам Мария и Эльдар.

Мы надеемся, что и 
им дадут шанс показать 
себя. Ведь чирлидинг – 
это спорт, доступный 
для всех, стоит только 
попробовать!

Энже Багаутдинова, СПО
Фото: Ильдар Валеев,  

ФППиБА

Чирлидинг для всех
Наверное, не 
найдется такого 
человека, которого 
не захватывали 
бы выступления 
чирлидеров. С 
каждым годом 
этот вид спорта 
становится все более 
разнообразным 
и зрелищным, 
соответственно, 
увеличивается число 
студентов, желающих 
попасть в группу 
поддержки. 

- Здравствуйте, меня зовут Билл Гейтс, и сегодня я 
научу вас считать до 10, поехали: 1, 2, 3, 95, 98, NT, 2000, 
XP, Vista, 7, 8, 10..

* * *
У женщины нет правил, есть только настроение... 

Какое настроение, такие и правила.

* * *
Понял, что слишком увлекаюсь компьютерными 

играми, когда на вопрос: «Как дети?», ответил, что 
проходят школу, сын на втором, а дочь уже на пятом 
уровне.

* * *
Настройщик пианино настраивает инструмент в 

комнате отдыха психбольницы. В комнату заходит 
мужчина и включает телевизор. Орущий телевизор 
мешает настройщику работать, но он решает не 
спорить, а просто подходит к телевизору и молча его 
выключает. Мужчина странно смотрит на настрой-
щика и снова включает телевизор. Так повторяется 
несколько раз. Первым не выдерживает настройщик: 

- Послушайте, я пытаюсь настроить пианино, и для 
этого мне нужна тишина. Тогда мужчина рассмеялся и 
сказал: 

- Я телевизионный мастер и пришёл починить теле-
визор. Я думал, что вы сумасшедший и просто стучите 
по клавишам!

* * *
На 69-й странице инструкции по эксплуатации авто-

мобиля «Лада» есть расписание движения автобусов.

* * *
Один предприниматель интересуется у другого:
- Как тебе удалось добиться того, что твои сотруд-

ники никогда не опаздывают?
- Очень просто: у меня работает 30 человек, а мест 

для парковки всего 20.

* * *
- У тебя настоящий iPhone6? - Да. - А ну, согни. 

Важные даты

* До 19 октября – подача материалов на 
Конференцию ASEE на сайт (публикуются 

в Scopus, 50 секций)

* 1 октября 2014 – 23 января 2015 
– подача рецензированных докладов 

по теме международного инженерного 
образования на Форум ASEE

* 6 января - 2 марта 2015 года - 
регистрация участия в мероприятии

Сайт Форума
 www.asee.org/internationalforum

Сайт Конференции http://www.asee.org/
conferences-and-events/conferences/

annual-conference/2015

Последний срок подачи аннотаций 
на конференцию – 19 октября 2014 

(Подробная инструкция и рекомендации 
по написанию аннотаций - на сайте 

КНИТУ). Аннотаций на форум - 23 января 
2015 года.

Конкурс для студентов и аспирантов на 
соискание именных стипендий мэра Казани

Конкурсные работы принимаются до 27 
октября.

Комитет по делам детей и молодежи Испол-
нительного комитета г.Казани объявил конкурс 
для студентов и аспирантов на соискание имен-
ных стипендий Мэра г.Казани.

К участию в конкурсе принимаются научно-
исследовательские работы в области городско-
го хозяйства и социальной сферы города.

Подробная информация размещена на сайте 
КНИТУ в разделе «Именные стипендии».

Конкурсные работы студентов принимаются до  
27 октября в А-308, тел. 231 43 64, отв. Хали-
лова И.Р.

Аспирантам обращаться в отдел аспирантуры  
тел.231 43 06. 

Анонс

Присоединяйтесь к нам для участия в Ежегодной 
Конференции ASEE-2015 (Американского 

общества инженерного образования) и 4-м 
Ежегодном Международном Форуме ASEE, 

которые пройдут в г. Сиэтл, штат Вашингтон, 
с 14 июня 2015 года.

Тема Форума и Конференции ASEE – 
Непрерывное образование для инженеров – 

глобальные перспективы в ответ на 
продолжающуюся глобализацию современной 

инженерной практики и необходимость обучения на 
всех стадиях.

Приглашаем коллег из КНИТУ подать свои 
материалы и принять участие в Форуме и 

Конференции ASEE!

России было предоставлено право проведения 
одного из трех пленарных заседаний 

Международного Форума в рамках ежегодной 
конференции ASEE. Проведет его Российский Фонд 

bнженерной педагогики, являющийся одним из 
ведущих партнеров форума ASEE.

Представители КНИТУ являются активными членами 
Фонда, планируется их участие с докладами на 

пленарном заседании Форума.

Уважаемые коллеги!


